
Еще несколько лет назад для 
большинства россиян слово 
«ипотека» было непривыч-
ным и не совсем понятным. 
Но очень скоро люди поня-
ли, что ипотека – неплохой 
инструмент для приобрете-
ния собственного жилья. 

За прошедшие годы 
«выстроить» себе квар-
тиры, пользуясь этим ин-
струментом, удалось десяткам тысяч жителей 
Саратовской области, а точнее – почти 27 ты-
сяч семей справили новоселье. 
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Синоптики снова обещают переменную облачность всю не-
делю, за исключением понедельника, когда на небе не будет 
ни облачка и можно смело ехать на пляж загорать. В осталь-
ные же дни серьезных перепадов температуры не предви-
дится: днем от 23 до 29°С, а ночью от 13 до 17 тепла. Ну а до-
ждика все еще не предвидится. Будем ждать.

Нам бы дождичка
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Анонс «НВ»
19 июня 2010 года на Театральной площади 
города Саратова с 6 до 12 часов будет 
проходить летняя универсальная ярмарка.
Ярмарка проводится с целью обеспечения доступности 
продовольственных товаров и промышленных товаров по-
вседневного спроса населению области.
Посетителям ярмарки будет предложен широкий ассорти-
мент продовольственных товаров местных сельхозтоваро-
производителей, предприятий пищевой и перерабатываю-
щей отраслей: колбасные изделия, молокопродукты, яйца, 
кондитерские, хлебобулочные изделия, картофель, овощи, 
фрукты; продукция предприятий общественного питания; 
промышленные товары повседневного спроса, включая то-
вары для сада и огорода; а также продукция, произведен-
ная учащимися профессиональных училищ области.
В работе ярмарки примут участие предприятия оптовой 
торговли, которые предложат в широком ассортименте 
муку, макаронные, кондитерские изделия, сахар, кру-
пы – бренды ведущих производителей Российской Фе-
дерации по оптовым ценам.
Предприятиями полиграфии для посетителей ярмарки бу-
дет предложена печатная и полиграфическая продукция 
для всех возрастных групп.
Посетителей ярмарки ждет концертная программа коллек-
тивов учреждений культуры области.
Приглашаем жителей и гостей города Саратова 
посетить летнюю универсальную ярмарку.

Происшествие

«НВ» разъясняют

Поздравление в номер

Нельзя доверяться волнам
Июньская прогулка на катере чуть не привела к трагедии

Марина ШИРОКОВА

Вечер 6 июня был солнечным и 
теплым и вполне подходил для 
открытия лодочного сезона. Ка-
тер «Крым» резво рассекал Волгу 
и уже поворачивал от Сазанки к 
Саратову, как вдруг в двигателе 
лопнула тяга. Резкий поворот, тол-
чок – и все пять пассажиров лодки 
мгновенно оказались за бортом. 
«Это был какой-то кошмар, – вспо-
минает владелец катера Дмитрий. 
– Катер перевернулся и затонул 
практически мгновенно, мы даже 
вынырнуть не успели. Вместе с 
ним ушли под воду все спасжиле-
ты. До берега метров триста, вода 
холодная, темнеет, и ни одной лод-
ки поблизости…»

Ситуацию, в которой оказа-
лись пятеро пассажиров катера 
– две молодых семейных пары и 
шестилетний мальчик, оптими-
стичной назвать было сложно. 
«Мы с женой и сыном старались 
грести к берегу, – рассказывает 
Дмитрий. – Слава Богу, наш За-
хар неплохо держится на воде 
– два года в бассейн ходил». 
Их друзьям Сергею и Веронике 
было гораздо труднее – Веро-
ника совсем не умела плавать. 
Ей чудом удалось уцепиться за 
всплывшее с катера кресло, од-
нако грести громоздкое соору-
жение не позволяло. Веронику 
с Сергеем медленно сносило 
течением на коренную Волгу 
– к железнодорожному мосту. 

Дмитрий с маленьким Захаром 
и женой Леной неуверенно про-
двигались к такому далекому 
берегу. Река была абсолютно 
безлюдной, волны забивались в 
рот, холод сводил ноги. Поло-
жение казалось безвыходным.

«Закат, покой, умиротворен-
ность кругом, и вдруг – люди 
в воде! Мы просто обалдели, – 
вспоминает Станислав Невей-
ницын, плывший на прогулоч-
ном судне «Испаньола» в тот ве-
чер. – Спасите, кричат, а сами уже 
охрипли. Нас на судне было всего 
трое – я, капитан и моторист, но в 
такие моменты мобилизуешься и 
действуешь слаженно».

«Испаньола» экстренно 
тормозит, на борт поднимают 
мальчика и папу и, маневрируя, 
подходят к обессилевшей маме. 
Одна семья на борту. «Вторую 
пару к этому моменту уже вынес-
ло на фарватер, метров за двести 
от места крушения, – объясняет 
капитан судна Евгений Ще-
глов. – Там волна, ветер, катер 
подводить опасно». На воду спу-
скают гидроцикл, и моторист 
Дмитрий Губанов отправляет-
ся за Вероникой и Сергеем. Жен-
щина в панике, она хватается за 
все подряд, и гидроцикл едва 
не переворачивается… Наконец 
ее удается положить на сиденье 
и доставить на судно. Следом 
перевозят и Сергея. Спасенных 
одевают в сухие вещи, отпаива-
ют горячим чаем, растирают.

«Честно говоря, надежды у 
нас почти не оставалось, – гово-
рит Дмитрий. – Мы пробыли в 

холодной воде минут двадцать и 
двигаться уже не могли: крича-
ли, увидев судно, буквально из 
последних сил. С «Испаньолой» 
нам крупно повезло! Мы очень 
благодарны нашим спасателям 
за оперативность и быстроту 
действий, за теплое отношение. 
Считаем, что они вполне достой-
ны награды – письмо с просьбой 
об этом мы направили в област-
ное МЧС».

– Ребятам очень повезло, 
– подтверждает и капитан Ев-
гений Щеглов. – Кроме нас на 
Волге больше никого не было. 
Многие считают Волгу почти 
домашней рекой и забывают об 
элементарных правилах поведе-
ния на воде.

Евгений знает, что говорит: 
капитанский стаж у него боль-
ше шестнадцати лет. Водил бук-
сир в энгельсском порту, затем 
различные прогулочные суда. 
Попадал в шквалы и грозы, но 
спасать раньше никого не при-
ходилось. Впервые участвовал 
в спасработах и бывший управ-
ляющий ОАО «Саратовэнерго» 

Станислав Невейницын. «Вода 
– опасная вещь, – считает он. 
– Надо все время помнить об 
осторожности. Что касается 
происшествия, то чувствовать 
себя спасателем, конечно, при-
ятно, хотя работа эта нервная. 
Рад, что для ребят все закончи-
лось благополучно».

Действительно, после памят-
ного купания никто даже не за-
болел. Хотя Вероника с тех пор 
не только в лодку садиться – к 
воде подходить отказывается. 
А вот шестилетнему Захару хоть 
бы хны. Он даже бабушке о кру-
шении долго говорить не хотел 
– чтобы не волновать. Дмитрий 
же не оставляет попыток найти 
затонувший катер и поднять его. 
Уже несколько раз он выезжал 
на место крушения и нырял – но 
пока не нашел. Теперь надеется 
обнаружить его на 12-метровой 
глубине с помощью профессио-
нальных водолазов. «А как же 
– будем плавать и дальше, – го-
ворит он, – ведь на Волге живем. 
Но теперь только в спасжиле-
тах!» !

Медали «За спасение утопающих», которой награжда-
ли в советские времена, больше не существует. В 1994 
году указом президента РФ учреждена медаль «За 
спасение погибавших» – ею награждаются граждане 
за спасение людей во время стихийных бедствий, на 
воде, под землёй, при тушении пожаров и других об-
стоятельствах. В апреле этого года такой медали были 
удостоены саратовский школьник Дмитрий Шапкин, 
вытащивший из воды двоюродного брата, и житель 
Хвалынского района Анатолий Соловьев, который 
снял со льдины пятерых детей. Годом раньше медаль 
получил житель Турковского района Анатолий Поле-
нов, спасший тонущего первоклассника.

В тему
Рейд по Волге совместно с государственной инспекцией маломер-
ного флота выявил основное нарушение: это отсутствие спасатель-
ных средств для пассажиров, а зачастую и для самих водителей.
Легкая прогулка с семьей и друзьями может закончиться печально. 
Достаточно попасть бортом на волну от теплохода или наскочить 
на «топляк» – и лодка переворачивается. Если поблизости никого 
на плавсредствах не оказалось, то бороться со стихией, тем бо-
лее при ветре, практически невозможно. Зато спасательный жилет 
всегда поможет выжить. Об этом неустанно твердят сотрудники 
МЧС и инспекторы, но у нас такой народ... Все на «авось».
В нашем рейде мы встретили моторку в которой были трое, не счи-
тая собаки, зато спассредств не было вообще. В случае чего соба-
ка, возможно, и выплыла бы, а вот две крупные женщины (мама во-
дителя и его бабушка) вряд ли. Хочется напомнить: Волга не только 
большое благо и радость, но и серьезная опасность. Хорошо, если 
бы лето не было омрачено гибелью родных и близких. Берегите 
себя.

Спецкор «НВ» Андрей РАГУЛЯ, участник рейда по Волге

ФОТО ИГОРЯ ЧИЖОВА

Уважаемые работники здравоохранения!
Примите сердечные по-

здравления с вашим професси-
ональным праздником – Днем 
медицинского работника!

Профессия врача посвя-
щена служению людям и за-
служенно считается одной из 
самых важных и почетных. Са-
моотдача и профессионализм 
медицинских работников по-
зволяют сохранить величайшие 
ценности – здоровье и жизнь.

Этот день – замечательный повод для того, чтобы 
выразить благодарность врачам, фельдшерам, меди-
цинским сестрам, сотрудникам «скорой помощи», са-
нитаркам – всем тем, кто в трудные минуты приходит 
на помощь к людям.

Здоровье нации – один из важнейших государ-
ственных приоритетов. Национальный проект «Здоро-
вье» позволил заложить базу для оснащения медицин-
ских учреждений, повышения зарплаты работников 
здравоохранения, которую мы развиваем при помощи 
федеральных и областных программ.

В Саратовской области большое внимание уделяется 
модернизации системы здравоохранения. За последние 
годы выстроена новая многофункциональная высокотех-
нологичная система, способная оказывать жителям на-
шего региона медицинскую помощь на самом высоком 
уровне. Введены в эксплуатацию современные онколо-
гический, кардиохирургический и диализный центры, на 
очереди – введение перинатального центра.

Результатом этой работы стало улучшение демогра-
фических показателей. Сегодня наша главная задача – 
стабилизировать позитивные тенденции в здравоохра-
нении и работать над тем, чтобы уровень медицины в 
Саратовской области стал одним из лучших в России.

Залог успеха и новых побед, несомненно, заложен 
в вашем профессионализме, верности своей профес-
сии, самоотверженном труде во имя здоровья людей.

Желаю вам и вашим близким крепкого здоровья, 
благополучия, счастья и удачи во всех делах!

Павел ИПАТОВ, губернатор Саратовской области

на фото Капитан «Испаньолы» Евгений Щеглов

Мусорозавода не будет!
Андрей РАГУЛЯ

Жители Энгельса были взвол-
нованы не на шутку. Ведь 
рядом с жилыми массивами 
некое ООО с благозвучным 
названием «Эко Плюс» захо-
тело развернуть крематорий 
по уничтожению особо опас-
ных медицинских отходов.

Министерство по охране 
окружающей среды и при-
родопользованию отреаги-
ровало на тревогу жителей 
довольно оперативно. В 
комиссию вошли: замести-
тель начальника управления 
Т.Н. Крылова, заведующий 
Энгельсским территориаль-
ным отделом А.В. Охромев, 
заместитель главы Энгель-
сского муниципального рай-
она В.В. Карташов, руково-
дитель инициативной груп-
пы А.Н. Рождественский, 
а также командир зеленого 
патруля Игорь Шопен и из-

вестный защитник природы 
Ольга Пицунова. Вердикт 
прозвучал ясно и четко: го-
сударственной экспертизы 
нет, согласование и обсуж-
дение с общественностью 
отсутствуют, заключения 
государственной эксперти-
зы проектной документации 
тоже нет.

Кроме этого комиссией 
установлено, что разреше-
ние на строительство заво-
да на территории бывшего 
ОАО «Химволокно» адми-
нистрациями Энгельсского 
района и г. Энгельса не вы-
давалось никогда. Но самое 
главное, что Ростехнадзор 
отказал ООО «Эко Плюс» 
в лицензии по обращению 
с опасными отходами 1–4 
класса опасности.

Ситуацию прокоммен-
тировал «Новым време-
нам в Саратове» министр 
экологии Валерий Белов: 
«Завода не будет. Законо-
дательство нарушать не 
позволено никому». !

От «элиты» – к бизнес-классу
Компания «Шэлдом», признанный лидер на ипотечном рынке в Саратове, 
сегодня ориентируется на широкого потребителя

Екатерина ГУСЕВА

Сегодня очень многие могут 
себе позволить приобрести 
квартиры, тем более что име-
ются большие возможности 
для привлечения ипотечного 
кредита. Компания «Шэл-
дом», являясь участником 
реализации областной целе-
вой программы «Обеспече-
ние населения Саратовской 
области доступным жильем 
и развитие жилищного строи-
тельства на 2005-2010 годы», 
активно работает с ипотекой.

Здания, построенные 
компанией «Шэлдом», 
узнаваемы. Их отличают 
какой-то особый стиль, шик 
и основательность. За пре-
стиж и качество приходится 
платить, но владельцы жи-
лья знают, за что платят.

Строительство элит-
ной недвижимости долгое 
время было приоритетным 
для компании. Но време-
на меняются, меняются и 
приоритеты. Результаты 
исследований и опросов, 
мониторинг саратовского 
рынка недвижимости пока-
зали высокий потребитель-
ский спрос на квартиры 
эконом-класса. И «Шэл-
дом» в тесном контакте с 
проектировщиками разра-
ботала новый конкурент-
ный продукт в сегменте до-
ступного жилья.

Компания всегда была 
новатором в своей отрасли. 
Например, она первая в Са-
ратове освоила каркасно-
монолитную технологию 
при строительстве жилого 
дома, продемонстрировав, 
что уверенно чувствует 
себя на поле инноваций. 
Вот и теперь, сосредото-
чившись на новом направ-

лении деятельности, ком-
пания «Шэлдом» остается 
верна себе: если уж строить 
доступное жилье, то вовсе 
не сиротское, а вполне до-
стойное, максимально ком-
фортное.

Такое, например, как в 
жилом комплексе «Близне-

цы» в поселке Солнечный. 
Красивые современные 
здания, оснащенные грузо-
вым и пассажирским лиф-
тами, удобная планировка 
квартир, большая охра-
няемая прилегающая тер-
ритория с детскими пло-
щадками и автостоянкой. 

Аналогичный комплекс 
будет введен в этом году в 
Энгельсе, но там предусма-
тривается, кроме всего про-
чего, строительство рядом с 
домом гаражей под личные 
автомобили, а в комплексе 
«Черемушки» на 3-й Дач-
ной города Саратова – под-

земный паркинг. Компания 
держит марку и в этом сек-
торе рынка.

Ориентируясь на широ-
кого потребителя, «Шэл-
дом» не упускает из виду и 
бизнес-класс. Самым вы-
соким требованиям отве-
чает, например, комплекс 
«Панорама» – 18-этажное 
жилое здание на углу улиц 
Хвесина и Соколовой. Со-
временная динамичная 
архитектура, удобная пла-
нировка квартир с потря-
сающими панорамными 
видами на широкие волж-
ские просторы, витражное 
остекление лоджий от са-
мого пола, создающее ощу-
щение полета, скоростные 
лифты, крышная котель-
ная и многое другое – все 
здесь захватывает дух и 
говорит о высоком уровне 
комфорта. Что же касается 
цены, то она для подоб-
ного проекта хотя и пре-
вышает стоимость жилья 
эконом-класса, но также 
вполне оптимальна – 40,8 
руб. за квадратный метр. 
Эта акция будет действо-
вать до конца лета. Важно, 
что жилой комплекс сдан 
и уже прошел госрегистра-
цию.

Интересные проекты 
будут реализованы в бли-
жайшее время и на других 
строительных площадках 
«Шэлдома» – на улицах 
Мичурина и Некрасова.

В текущем году компа-
ния «Шэлдом» планирует 
построить почти 30,5 тысячи 
квадратных метров жилья, а 
в 2011-м в полтора раза на-
растить объемы. А всего за 
свою 70-летнюю историю 
эта организация построила 
более 2 млн квадратных ме-
тров домов, школ, детских 
садов, поликлиник и других 
объектов. !

Тенденция 

Зампред правительства 
Дмитрий Федотов:
«Ипотека 
переживает 
второе рождение»
Несмотря на то, что прошлый 
год оказался непростым 
для ипотечного жилищного 
кредитования, сегодня за-
меститель председателя 
правительства Саратовской 
области Дмитрий Федотов 
оптимистично оценивает 
перспективы его развития.

– Если смотреть на ди-
намику развития ипотеки 
в Саратовской области, то становится видно: начав свой 
бурный рост в 2005 году и достигнув пика в 2007-м, ипо-
тека затем начала резкое снижение, связанное 
с мировым финансовым кризисом, – говорит 
Дмитрий Александрович.   33

Квартирный вопрос  

Ипотека идет 
на стройку

  33

Новые социальные программы предоставляют 
людям возможность использовать ипотечные 
кредиты на этапе долевого строительства

«Стоит задача сформировать механизм привлечения долго-
срочного капитала в ипотеку в достаточном объеме для ее раз-
вития, которое будет соответствовать масштабу жилищного 
строительства и потребностям граждан», – заявил генеральный 
директор АИЖК Александр Семеняка. В рамках программы 
правительство планирует выделить в 2010 г. 250 млрд рублей. 
40 млрд из них – целевой кредит, который будет предоставлен 

АИЖК. В то же время ВЭБ начинает заключать договоры с бан-
ками и обязуется выкупать ипотечные облигации у банков под 
7%, сообщил он.

По словам А. Семеняки, ставка 11% годовых – обязательное 
требование программы. Если ставка будет выше, то это не войдет 
в программу ипотечного кредитования. Будет также снижен перво-
начальный взнос по кредиту с 30 до 20%. «Это позволит стиму-

лировать развитие первичного рынка жилья в России. По другим 
кредитам банки могут устанавливать ставки самостоятельно», – 
заявил он, передает ИА Интерфакс.

Ставка по жилищной ипотеке в размере 10–11% доступна для 
40% россиян. Об этом заявил глава Агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК) Александр Семеняка на Третьем 
всероссийском конгрессе по малоэтажному строительству.

Александр СЕМЕНЯКА: «Жилищная ипотека доступна 40% россиян»

Квартирный вопрос    В Саратове пройдет совещание по развитию ипотеки

По поручению президента РФ правительство рассмотрело стратегию развития ипотечного кредитования в России

Читайте продолжение темы в рубрике «Стройкомплекс региона»

ФОТО ИТАР-ТАСС / ГРИГОРИЙ СЫСОЕВ
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Критическая ситуация

Андрей МУРАВЬЁВ

Балашовский район не раз удостаи-
вался нелестных оценок со сторо-
ны региональных властей. И надо 
заметить, в большинстве своем 
справедливо. Вообще с недавних 
пор само упоминание города ставит 
его в четко определенный ассо-
циативный ряд: грязь, разруха, по-
литические дрязги и общественно-
политическая нестабильность. И 
причины не только, скорее даже не 
столько в сложной экономической 
ситуации, в которую, справедливо-
сти ради надо заметить, попали как 
отдельно взятый Балашовский рай-
он, так и вся страна. 

Увы, мировой финансо-
вый кризис внес серьезные и во 
многом негативныем корректи-
вы в социально-экономическую 
жизнь. Но в Балашове кризис 
начался давно. Разруха, как го-
ворил известный писатель, «не в 
клозетах, а в головах». Причем в 
головах отдельно взятых людей. 
Причина отставаний, по мнению 
главы региона, в неэффектив-
ности, а порой и в откровенном 
равнодушии муниципальных 
чиновников.

Балашов подает 
сигналы SOS

Сигналы SOS жители Бала-
шовского района начали подавать 
давно. И к чести региональных 
властей, на любые «тревожные 
звоночки» из этого района пра-
вительство области сразу откли-
калось. «Скорая помощь» бала-
шовской экономике предлагалась 
благодаря усилиям областных 
властей не раз. Примером тому 
помощь в район в виде солидных 
средств в рамках федеральных и 
областных программ – на ремонт 
перинатального центра, на обе-
спечение питьевой водой, а так-
же в рамках 185-го ФЗ. Однако 
из-за инертности, нерастороп-
ности местных властей Балашов 
единственный из всех районов не 
был включен в программу содей-
ствия реформированию ЖКХ на 
2008 год, тем самым потеряв год 
и утратив возможность получить 
серьезную финансовую поддерж-
ку из федерального центра. Более 
того, в минувшем году Балашов-
ский муниципальный район ли-
дировал, заняв второе место, по 
количеству обращений граждан 
по проблемам качества оказания 
коммунальных услуг, ветхого и 
аварийного жилья.

И все же район никогда не 
оставался без поддержки регио-

нальных властей, которые пре-
красно понимали, что заложни-
ками неблагоприятной ситуации 
в районе становятся простые 
люди. Губернатор области Па-
вел Ипатов во время одного 
из визитов в район заявлял, что 
ситуация в Балашовском районе 
очень сложная, идет стагнация, 
экономика не развивается. И 
это характерно для последних 
лет в Балашове. Нет экономики, 
нет деловой активности. Кроме 
того, предпринимались попытки 
взять в частные руки отдельные 
муниципальные предприятия. 
Имел место и откровенный 
шантаж со стороны руководства 
комбината плащевых тканей, 
который обеспечивает постав-
ки энергии для муниципальных 
нужд. Предприятие долгие годы 
было градообразующим во всех 
смыслах: давало рабочие места, 
и именно от комбината жители 
поселка текстильщиков (а здесь 
проживает почти треть населе-
ния Балашова!) получали тепло, 
горячую воду, электроснабже-
ние. И опять же глава региона 
предложил на шантаж ответить 
реальными делами: сделать все 
необходимое, чтобы и электроэ-
нергия, и тепло, и горячая вода в 
городе были обеспечены силами 
муниципальных предприятий. В 
этом плане району была обещана 
поддержка правительством Са-
ратовской области. Это в конеч-
ном итоге сказалось бы на стаби-
лизации тарифов, качестве по-
ставляемых услуг. И губернатор 
призвал муниципальную власть 
быть твердой и последователь-
ной в отстаивании интересов 
жителей Балашовского района, 
не откладывать в долгий ящик, 
даже несмотря на кризисное 
время, решение этих проблем. 
Однако балашовские районные 
начальники такой последова-
тельности так и не проявили. 
Местная власть заняла, мягко 
говоря, пассивную позицию: 
проблемы накапливались, кон-
сервировались, но не решались. 
Тем самым дестабилизируется и 
общественно-политическая об-
становка в этом муниципальном 
районе.

Муниципальные власти с 
решением проблем своих зем-
ляков вообще предпочитали не 
торопиться. Хотя их-то, про-
блем, здесь было в избытке. 
Словно на хорошо удобренной 
почве политических страстей 
и жарких баталий, в которых 
за последнее время буквально 
погряз некогда преуспевав-
ший район, расцветали склоки 
и скандалы в общественно-
политической жизни города и 
района.

Скандальный «педсовет»

Балашов вновь стал объек-
том критики многих СМИ, когда 
после смены руководства в Бала-
шовском пединституте (БиСГУ, 
филиале Саратовского классиче-
ского университета) разразился 
настоящий скандал. Напомним, 
что 21 января 2010 года директо-
ром БиСГУ была назначена Еле-
на Лукьянова, которая многие 
годы руководила в городе филиа-
лом СГАУ. Однако смену руко-
водства в БиСГУ некоторые со-
трудники вуза восприняли, мягко 
говоря, напряженно. Объяснение 
этому весьма простое: отдельным 
людям не понравились приня-
тые Еленой Лукьяновой кадро-
вые решения. С момента своего 
назначения Елена Викторовна 
предприняла попытки навести 
порядок в вузе, избавиться от 
семейственности (в филиале ра-
ботали, а зачастую просто числи-
лись практически все – дальние и 
близкие – родственники бывше-
го ректора пед института Вячес-
лава Кабанина). В итоге Лукья-
нова покинула руководящий пост 
вуза, но то, какие методы были 
использованы в борьбе с неугод-
ным руководителям, – отдельная 
история. Гораздо страшнее тот 
факт, что внутренние, сугубо ву-
зовские проблемы выплеснулись 
далеко за пределы учреждения и 
самого района.

Более того, некоторые из 
идеологов этого скандала умело 
воспользовались недовольством 
людей, до предела накалили си-
туацию и постарались вовлечь в 
протестные настроения студенче-
скую массу, пригрозив митингом 
против…правительства страны.

И только вмешательство Пра-
вительства области, руководства 
СГУ позволило взять ситуацию 
под контроль. Усилиями регио-
нальных властей общественно-
политическое положение в 
Балашовском муниципальном 
районе удалось стабилизировать, 
протестные волнения свести на 
«нет». К счастью, жители Ба-
лашова поняли, что они могли 
стать объектом манипуляций со 
стороны обычных интриганов, 
пытающихся сделать их послуш-
ным инструментом.

Мораль сего такова: будь 
более ответственна, более ав-
торитетна, более эффективна 
местная власть, зарождающийся 
конфликт в районе удалось бы 
оперативно купировать, а то и 
вовсе не дать ему почвы для воз-
никновения. Собственно, дожи-
даться помощи свыше во всем – 
это вполне в духе ныне действу-
ющих руководителей района.

«Скорая помощь» 
для балашовской экономики

Пожалуй, главная причина 
как лидерства, так и отставания 
кроется, прежде всего, в умении 
или неумении вести диалог меж-
ду главой района и главой адми-
нистрации. И это предположение 
полностью подтверждает сама 
жизнь районов. Там, где удалось 
выстроить «здоровые», рабочие 
взаимоотношения между пред-
ставителями власти, есть и хоро-
шие результаты: район развивает-
ся, и как следствие – развиваются 
и крепнут городские, сельские 
поселения. Потому что такие от-
ношения распространяются на 
все ветви власти, на всю верти-
каль, включая глав поселений. 
Примером тому Марксовский 
район. Совсем другая ситуация в 
Ершовском и Балашовском райо-
нах. Эти районы не раз подверга-
лись критике со стороны област-
ных властей. Тем не менее это не 
значит, что регион устраняется от 
решения проблем муниципаль-
ных районов. Напротив, област-
ная власть готова и впредь по-
могать и поддерживать, прежде 
всего, тех, кто трудится сам. Но 
представителям муниципальной 
власти нужно понять, что никто 
никаких подарков не сделает, ни-
кто не начнет зарабатывать день-
ги за нерадивых руководителей. 
И это справедливо.

Сегодня поддержка из регио-
нального бюджета, да и из феде-
рального, достаточно значитель-
на в целом по области. Никогда не 
был обделен ею и Балашовский 
район. Реализация различного 
рода программ коммунального 
хозяйства поддерживается из 
областного бюджета (чего толь-
ко стоит поддержка из средств 
областной целевой программы 

«Развитие местного самоуправ-
ления в Саратовской области») 
в рамках реализации 185-го фе-
дерального закона. И для того 
чтобы не только претендовать на 
эту помощь, получить возмож-
ность ею воспользоваться, му-
ниципальным чиновникам, в хо-
рошем смысле этого слова, надо 
быть порасторопнее. А не просто 
сетовать на тяжелое положение в 
районе. И справедливости ради 
стоит заметить, что практически 
все муниципальные образования 
области на исходных позициях 
муниципальной реформы (речь 
идет о реализации 131-го ФЗ, 
давшего муниципалитетам са-
мостоятельность) находились в 
примерно равных условиях. Но 
кто-то предпочел развиваться, 
эффективно работать, как тот 
же Марковский район, а кто-то 
уповать на помощь свыше. А то 
и того хуже – погрязнуть в по-
литических дрязгах. Как опять-
таки Балашовский или, скажем, 
Ершовский районы. Именно это 
– главная причина неуспеха.

Губернатор во время одного 
из визитов дал хороший «ре-
цепт» преодоления кризиса: 
местной власти надо оператив-
нее откликаться на нужды жи-
телей, занимать более актив-
ную позицию в решении про-
блем. Да, руководители района 
не раз декларировали свое же-
лание следовать этому совету. 
Но увы, за словами так и не по-
следовали реальные дела.

Получается, что преступ-
но пассивная, а в чем-то даже 
деструктивная политика му-
ниципальной власти грозит 
ввергнуть Балашовский район 
в глубокий кризис, покруче 
мирового финансового. Разве 
такой власти достойны бала-
шовцы?  !

Павел БЕЛИКОВ, 
министр по делам территориальных образований области:

– По Балашовскому району последнее время постоянно тре-
бовалось вмешательство областных министерств по ряду во-
просов, которые должны были решаться самостоятельно 
(и вполне успешно решаются в большинстве районов области). Это и во-
прос лицензирования школ, и вопрос подготовки к летнему отдыху детей.
В сложном положении находится культура. С прошлого года не находит 
решения вопрос разграничения объектов культуры и, соответственно, 
расходов на их содержание между районом и городом, в результате чего 
средств на содержание объектов культуры катастрофически не хватает.
Бездействие местной власти в Балашовском районе особенно ярко 
проявилось при подготовке к 65-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Причем как в отношении живых участников войны – на 
15% ниже среднеобластного показатель освоения средств, выделен-
ных из областного бюджета на капитальный ремонт жилья ветеранов, 
так и в отношении памяти павших – всем известна история с памят-
ником в Пинеровке, который не удосужились восстановить не только 
к юбилею Победы, но и до сегодняшнего дня.
Бездействие администрации района при решении актуальных социально-
экономических проблем муниципального района ставит под угрозу ста-
бильность политической ситуации и безопасность жизнедеятельности 
балашовцев.

На холостых оборотах...
Муниципальная власть в Балашовском районе работает неэффективно

Обратите 
внимание

Андрей НОВИЦКИЙ, генеральный 
директор ООО «Саратовская га-
зовая компания», ОАО «Саратов-
облгаз», ОАО «Саратовгаз»:
– На предстоящей неделе в Москве 
пройдет важная встреча с руковод-
ством компании «КЭС-Холдинга» о 
газоснабжении предприятий « Волж-
ской ТГК» в 2010–2011 году. Кроме 
этого будет проведена подготовка к 
встрече губернатора области с одним 
из руководителей ООО «Межрегион-
газ» по обеспечению бесперебойного 
газоснабжения в Саратовской об-
ласти. Но самое главное событие на 
следующей неделе и в моей жизни – 
это годовщина свадьбы. 27 лет мы с 
супругой живем вместе и собираемся 
незабываемо отметить этот праздник 
25 июня.

Дмитрий ИВАНОВ, главный врач 
Марксовской ЦРБ:
– Предстоящая неделя будет от-
ветственной и сложной, поскольку 
нужно будет тщательно готовить все 
документы на проведение модерни-
зации здравоохранения на террито-
рии Марксовского района, основные 
критерии которой – улучшение ка-
чества медицины при рациональном 
использовании бюджетных средств. 
Также на следующей неделе будут 
рассматриваться вопросы оптимиза-
ции всей деятельности центральной 
районной больницы.

Андрей АНДРЮЩЕНКО, МУП БКО 
«СпецАТХ» по уборке города:
– Жители города наверняка замети-
ли, что мусорные контейнеры в не-
которых местах преобразились. Мы 
стремимся переходить постепенно 
на новый уровень, и главные шаги к 
этому – установка в городе еврокон-
тейнеров. На предстоящей неделе 
планируем установку контейнерной 
площадки в Волжском районе. Но по-
мимо установки новых контейнерных 
площадок мы не забываем ремонти-
ровать старые. Ближайшие ремонт-
ные работы пройдут в Кировском и 
Октябрьском районах. Ну и конечно 
же, вывоз мусора остается всегда 
нашей обязанностью и никогда не 
выходит из планов. На следующей 
неделе планируется задействовать 60 
единиц мусоровозного транспорта.

Сергей ЩУКИН, заслуженный 
артист РФ, член союза театраль-
ных деятелей и член Союза 
цирковых деятелей России, 
художественный руководитель 
муниципального театра магии 
и фокусов «Самокат»:
– С наступлением лета наш театр 
просто нарасхват. Именно поэтому 
на предстоящей неделе мы будем 
продолжать наш марафон магиче-
ских представлений. Ежедневные 
спектакли, вереницы детей, которые 
с горящими глазами идут посмотреть 
на чудо, – все это ждет наш театр на 
следующей неделе. Однако еще мы 
планируем выезд с иллюзионным 
шоу в лагеря «Ударник» и «Родни-
чок» – там нас тоже уже ждут.

Александ КОЗЫРЕВ, директор 
ГАУ Саратовского дома-
интерната для престарелых 
и инвалидов:  
– В канун Дня медицинского ра-
ботника на территории нашего 
дома-интерната состоится конкурс 
профессионального мастерства на 
лучшую медсестру дома-интерната. 
Поэтому хочется пожелать всем 
участницам победы. А уже на сле-
дующей неделе объявлен конкурс 
«Милый сердцу уголок» на лучшую 
жилую комнату среди проживающих 
в интернате. Помимо этого 1 июля 
у нас открывается новое отделение 
сиделок по обслуживанию населения 
на дому. Я надеюсь, что это направ-
ление нашей деятельности принесет 
большую помощь тем, кто нуждается 
в этой услуге.

Редакция 
интересуется
Чего ждут 
читатели «НВ» 
от предстоящей 
недели?

Восход Солнца в 4.44, 
заход в 22.18, долгота дня 17.34.

День летнего солнцестояния. 
Ярославской и Урюпинской 
икон Божией Матери.
Великая Отечественная

1942 – в Северной Африке 
войска стран фашистского блока 
снова отбивают у англичан То-
брук (северо-восточная Ливия).
1943 – в июне-августе осущест-
влен рейд партизанского соеди-
нения Я.И. Мельника из Полесья 
в район Винницы.
1944 – начало Свирско-Петро-
завод ской наступательной
операции войск левого крыла 
Карельского фронта во взаимо-
действии с Ладожской и Онеж-
ской военными флотилиями.

События
1923 – из Саратова выехал 1-й 
показательный отряд с кинопе-
редвижкой для обслуживания 
деревенских клубов и красноар-
мейских частей.
1947 – солисты Саратовского 
театра оперы и балета О.П. Ка-
ли нина и Г.В. Серебровский удо-
стоены Государственной премии 
СССР.

Восх

ЭТОТ ДЕНЬ
с Борисом НАЙДОВИЧЕМс Борисом НАЙДОВИЧЕМ
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Диалог: власть и бизнес

Улучшить экономический климат
ТПП Саратовской области и региональное министерство экономического развития и торговли 
подписали соглашение о сотрудничестве

Андрей МУРАВЬЁВ, 
фото Игоря ЧИЖОВА

Министр экономического разви-
тия и торговли Дмитрий Лебедев 
отметил, что диалог между бизне-
сом и властью крайне важен. «Нас 
волнует мнение предпринимате-
лей – ведь именно с вашей помо-
щью увеличивается внутренний 
валовый продукт области, созда-
ются новые рабочие места, при-
растает бюджет», – подчеркнул 
министр. 

В свою очередь власти гото-
вы поддержать малый и средний 
бизнес – в регионе действует це-
левая программа по поддержке 
предпринимательства. 

В рамках нее можно не толь-
ко получить гранты на создание 
и развитие собственного дела, 
но и компенсировать часть ли-
зинговых платежей или про-
центной ставки по банковским 
кредитам, воспользоваться 
услугами бизнес-инкубатора.

Дмитрий Лебедев сообщил, 
что в этом году впервые из бюд-
жета будут выделены средства 
на поддержку инновационных 
предприятий – сорок лучших 
инновационных проектов по-

лучат поддержку в виде грантов 
по 500 тысяч рублей каждый. 
Впервые в программе предусмо-
трены средства на переподго-
товку начинающих предприни-
мателей, их обучение основам 
бизнес-планирования. Среди 
других задач, стоящих перед 
министерством, – снижение 
стоимости кредитных ресурсов 
для саратовских предпринима-
телей на 3-4 процента.

«Мы рассчитываем, что до 
конца года количество малых 
предприятий в области увели-
чится на тысячу, а количество 
рабочих мест, созданных с их 
помощью, – на четыре тысячи. 
Вклад малого бизнеса в вало-
вый областной продукт воз-
растет до 17 процентов, – рас-
сказал министр. – Хотя в пер-
спективе долю эту необходимо 
увеличить еще больше – в раз-

витых странах она достигает 
40-60 процентов».

По словам Дмитрия Лебеде-
ва, программа по развитию мало-
го и среднего бизнеса – живой, 
меняющийся организм. Любые 
конструктивные предложения от 
предпринимательского сообще-
ства будут в ней обязательно учте-
ны. В этом процессе очень важна 
роль торгово-промышленной 
палаты – крупнейшей региональ-
ной площадки, объединяющей 
деловое сообщество.

Президент ТПП Саратов-
ской области Максим Фатеев 
отметил, что отношения меж-
ду министерством и бизнесом 
строятся на равных. Предпри-
ниматели не просят преферен-
ций со стороны правительства, 
а хотят спланировать эффек-
тивную совместную работу по 
созданию благоприятных усло-
вий для развития своего дела. 
В этом у палаты и министерства 
– общие цели. Основными же 
направлениями для совместной 
работы являются преодоление 

административных барьеров, 
улучшение предприниматель-
ского климата в регионе.

Подписанное между ТПП и 
министерством соглашение о 
сотрудничестве предполагает 
взаимодействие по таким на-
правлениям, как подготовка 
нормативных правовых актов, 
обеспечивающих поддержку 
малого бизнеса; развитие ин-
формационной инфраструкту-
ры поддержки предпринима-
тельской деятельности; созда-
ние условий для расширения 
масштабов и повышения до-
ступности электронной тор-
говли, практики применения 
электронно-цифровой подписи; 
привлечение специалистов к об-
учению по программам подго-
товки и переподготовки кадров.

Стороны надеются, что реа-
лизация данного соглашения 
будет иметь особое значение 
в период выхода Саратовской 
области и страны из кризиса и 
дальнейшего посткризисного 
подъема.  !

Первым совместным мероприятием ТПП и регионально-
го МЭРТ станет ярмарка кредитных ресурсов, которая 
пройдет 23 июня  в театре драмы. Различные финансовые 
организации области – банки и фонды – представят пред-
принимателям свои кредитные  предложения и услуги. 

20102010

Почему я читаю «Новые времена в Саратове»

Юрий ЕГОРОВ, грузооператор завода АП РМК:
– Газету «Новые времена» я читаю недавно – где-то с апреля 2010 года. 

Сначала ее давали «в нагрузку», т.е. бесплатно. Открыв первую полосу 
(чтобы составить впечатление и принять решение – читать дальше или 
нет), я не мог оторваться, не дочитав газету до конца.  Меня приятно уди-
вило то обстоятельство, что издание напрочь отказалось от потока спле-
тен, слухов, глупой рекламы, а тексты написаны людьми с хорошим знани-
ем русского языка и подкупают искренним желанием авторов понравиться 
читателям. Теперь я покупаю регулярно газету в киосках Роспечати.

Назрело

Поли-клинический 
случай
Экономическая стратегия Балашовского 
муниципального здравоохранения 
ведет к его экономическому краху

Татьяна ТАЛАЛАЕВА

Когда-то, в 80-90-е годы, Бала-
шовское здравоохранение было 
на высоте. Там была прекрасная 
районная больница, выполняв-
шая функции межмуниципально-
го центра по родовспоможению, 
психиатрической, офтальмологи-
ческой помощи для прибрежных 
районов. Но в последние 7-8 лет 
ситуация изменилась, во многом 
«благодаря» отсутствию внима-
ния со стороны местной адми-
нистрации. Ситуацию комменти-
рует министр здравоохранения 
Саратовской области Лариса 
Твердохлеб:

– Результаты рабо-
ты больницы удручающие. 
Все показатели по медико-
демографической ситуации 
ниже среднеобластных: сни-
жение рождаемости, рост 
смертности, в том числе из-за 
высокой запущенности он-
кологических заболеваний. 
Профилактическое направле-
ние практически не работает. 
Объемы поликлинической 
помощи за первые пять меся-
цев выполнены на 65%. А это 
значит, что «за бортом» оста-
лись люди с невыявленной 
патологией. Естественно, что 
из-за запущенной патологии и 
несвоевременного выявления 
заболевания показатели лече-
ния здесь хуже, чем в среднем 
по области.

С другой стороны, не вы-
полняя объемы по поликли-
нической помощи, больница 
страдает экономически, по-
скольку получают деньги за 
каждого пролеченного боль-
ного. Запланированные в фон-
де ОМС и незаработанные 18,5 
млн рублей – это практически 
упущенная выгода. И индиви-
дуальная нагрузка на каждо-
го специалиста здесь меньше 
средненормативной.

Самая большая беда бала-
шовской больницы – это недо-
статочная организация. За по-
следние несколько лет там по-
менялось четыре главврача. Ка-
дровая чехарда – это, конечно, 
недостаток управления сверху. 
Глава администрации, финан-
совые органы района должны 
были контролировать службу, 
чтобы не допустить беспредела, 
который сегодня там наблюда-
ется. В учреждении на 560 коек 
финансово-экономический 
блок составляет 42 человека: 
кадровая служба на 8 человек, 
донельзя раздутая бухгалтерия 
из 25 человек во главе с дирек-
тором (ни больше ни меньше), 
имеющим, кстати, среднее об-
разование. Данные «специали-
сты» и «директора», мысля 
«стратегически», рассчитали 
себе зарплату с надбавкой «за 
интенсивный труд» в размере 
150-250% ежемесячно. В чем же 
заключается интенсивный труд? 
Простодушно отвечают: в осво-
ении компьютера. И сегодня, 
когда главный врач попытался 
их этой надбавки лишить, бух-

галтерия объявила о пикетиро-
вании. Кстати, этот пикет вовсе 
не поддерживают врачи, кото-
рые зарабатывают средства для 
больницы. И врачи подобных 
надбавок в глаза не видели.

Разве об этом не знали ру-
ководители учреждения, рай-
онные власти?

Сегодня 131-й закон дает 
большую самостоятельность 
муниципальным образовани-
ям. Настолько большую, что, 
например, я, как министр, не 
могу поехать и посмотреть, как 
работают учреждения здра-
воохранения в том или ином 
районе. Проверить эту службу 
министерство может лишь в 
том случае, если глава админи-
страции напишет письмо: про-
шу оказать содействие, прошу 
посмотреть и т.д. Есть лишь 
небольшая возможность кон-
троля тарифного соглашения 
через ОМС. В прошлом году со-
трудники минздрава совмест-
но со специалистами террито-
риального фонда ОМС были 
там несколько раз, указывали 
главе администрации на недо-
статки, дела по балашовской 
больнице рассматривала про-
куратура. Более того, предыду-
щий главный врач был уволен 
именно за нарушения, связан-
ные с оплатой обязательного 
медицинского страхования, 
оплатой труда, приобретением 
медикаментов и т.п. Но ниче-
го не изменилось до сих пор, 
а районная власть почему-то 
смотрит на все эти нарушения 
сквозь пальцы.

По моему мнению, сегод-
ня ситуацию в Балашовском 
муниципальном здравоохра-
нении можно решить, только 
введя здесь внешнее управле-
ние. Правовая база для этого 
уже на подходе. Новый закон 
о медицинском страховании 
рассматривается сегодня в 
Государственной Думе. Он 
должен быть принят до конца 
года. В документе четко ска-
зано, что за организацию ме-
дицинской помощи отвечает 
высший орган исполнитель-
ной власти в регионе, то есть 
министерство здравоохране-
ния. Муниципалитеты должны 
будут оказывать содействие в 
функционировании учрежде-
ния. Конечно, если контроль 
муниципального здравоох-
ранения будут осуществлять 
специалисты регионального 
уровня, то, естественно, ре-
зультаты будут другие. У глав 
администраций большие пол-
номочия, но руководить такой 
сложной отраслью, как здра-
воохранение, требующей мно-
жества специальных знаний, 
должны специалисты. Если 
состоится передача муници-
пальных центров здравоохра-
нения на областной уровень, а 
они однозначно должны быть 
переданы на уровень области, 
областного бюджета, то мы 
сможем что-то реально из-
менить к лучшему и оказать 
содействие в развитии здра-
воохранения в том или ином 
муниципалитете.  !
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Квартирный вопрос  

Зампред правительства Дмитрий Федотов:

«Ипотека переживает 
второе рождение»

Ипотека идет 
на стройку

– В 2009 году было 
выдано вдвое мень-
ше кредитов, чем в 

предыдущем. Но с начала этого 
года вновь обозначилась тен-
денция к росту. Вот данные по 
объемам и количеству креди-
тования за последние 5 лет (см. 
таблицу).

– С чем связано возрож-
дение интереса к ипотечно-
му кредитованию?

– Ипотека – это еще и 
элемент государственной со-
циальной политики: с ее по-
мощью решается одна из 
основных потребностей чело-
века – потребность в жилье. 
Поэтому развитию ипотеки 
уделяется большое внимание, 
в том числе и в Саратовской 
области. Положительный ре-
зультат дали меры, принятые 
областным и федеральным 
правительством по поддержке 
спроса населения. Ежегодно 
строители области сдают свы-
ше 1 миллиона квадратных ме-
тров жилья, это один из самых 
высоких результатов в ПФО. 
При достаточно широком 
предложении средняя цена на 
новое жилье является привле-
кательной для покупателей – 
не превышает 30 тысяч рублей 
за квадратный метр. Так что 
мы очень активно сегодня ра-
ботаем с ИКСО по программе 
«Новостройка».

Смягчить ситуацию помог-
ли меры по поддержке тех, кто 
в свое время уже получил кре-
диты, но по объективным при-
чинам не мог их выплачивать, 
разработаны меры по реструк-
туризации долга. Кроме этого, 
на федеральном уровне при-
нято решение усилить влияние 
Агентства ипотечного жилищ-
ного кредитования (АИЖК) на 
этот рынок, для чего корпора-
ции добавили 60 миллиардов в 
уставный капитал, чтобы ста-
билизировать этот рынок. На 

областном уровне уставный ка-
питал ипотечной корпорации 
Саратовской области (ИКСО) 
увеличен с 5,1 млн рублей в 
2005 году до 245,1 млн рублей 
на текущий момент, и после до-
полнительного увеличения в 
2010 году он составит порядка 
400 млн рублей. Немаловажной 
мерой увеличения спроса было 
то, что в этом году снизились 
процентные ставки и упро-
щены условия кредитования. 
Круг заемщиков увеличился и 
в результате новой ипотечной 
программы с использованием 
материнского капитала.

В этом году подобных но-
вых подходов используется как 
никогда много. Все эти меры 
активизировали спрос населе-
ния на ипотечные кредиты, и 
сегодня у этого вида кредито-
вания своего рода второе рож-
дение. С начала года (по май 
включительно) более 2 тысяч 
семей начали решать жилищ-
ную проблему с помощью 
ипотеки. Есть надежда, что 
количество новоселов, вселив-
шихся в новое жилье благодаря 
ипотечному кредитованию, до 
конца года вырастет еще в два-
три раза.

Тем более что мы ожида-
ем внесения дополнительных 
изменений, например, в соци-
альную ипотеку, за счет чего 
планируем существенно рас-
ширить круг участников этой 
программы. Другие новше-
ства, которых мы ожидаем в 

ближайшее время, позволят, 
с одной стороны, обеспечить 
возвратность выданных кре-
дитов, а с другой – увеличить 
доступность жилищного ипо-
течного кредитования. В ко-
нечном итоге это поможет лю-
дям решать свою жилищную 
проблему, переезжать в новое 
комфортное жилье.

– Сегодня много вни-
мания уделяется молодым 
семьям. Будут ли какие-то 
льготы для них?

– По молодым семьям есть 
специальная программа, как у 
Сбербанка, так и у ИКСО. Плюс 
к этому молодые семьи име-
ют полное право участвовать 
в нашей социальной ипотеке, 
где за счет областного бюджета 
компенсируется 50% расходов 
по оплате процентов и 70% для 
граждан, получивших государ-
ственный сертификат на мате-
ринский (семейный) капитал. 
Эта программа однозначно бу-
дет расширяться.

– Кто чаще всего берет 
ипотеку – молодежь или 
зрелые люди?

– Средний возраст заемщи-
ка меняется, сейчас это в основ-
ном люди моложе 30 лет. Мно-
гие хотят иметь собственную 
крышу над головой, создать 
свой очаг, не откладывая на 
неопределенное «потом». Вот 
я смотрел данные по социаль-
ной ипотеке – мы начинали от 
25 договоров, а сейчас их у нас 
более 5,5 тысячи. !

Год
Количество кредитов 

на улучшение 
жилищных условий

Сумма
Средневзвешенная ставка 
по ипотечным жилищным 

кредитам
2005 1700 755 млн руб. 15-17%
2006 6200 3 млрд руб. 14,2%
2007 7500 7,7 млрд руб. 12,6%
2008 5900 7,4 млрд руб. 12,2%
2009 3000 2,6 млрд руб. 14,6%
2010 

(5 месяцев) 2000 1,66 млрд руб. до 13,8% (минимальные 
ставки – от 9,31%)
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Все эти годы у исто-
ков развития ипоте-
ки в регионе стояла 
созданная прави-

тельством Саратовской области 
Ипотечная корпорация. Недав-
но ее руководитель Денис Фи-
липпов стал исполнять обязан-
ности министра строительства 
и ЖКХ. Редакция «НВ» попро-
сила его ответить на ряд вопро-
сов.

– Еще недавно на всех 
уровнях говорилось о бур-
ном развитии ипотеки. Од-
нако 2009-й год внес свои 
коррективы. Как можно на 
сегодняшний день оценить 
состояние рынка ипотеки в 
нашей области?

– Действительно, минувший 
год оказался для ипотеки доста-
точно сложным. Но уже в этом 
году этом году наблюдается 
оживление на рынке недвижи-
мости, потребительский спрос 
растет. В результате увеличи-
вается и потребность в ипотеч-
ных кредитах. За пять месяцев 
текущего года количество вы-
данных кредитов выросло в 2,5 
раза по сравнению с прошлым 
годом. И самое главное, что не-
обходимо особо отметить: воз-
никла тенденция, которой мы 
добивались в предыдущие годы 
– это «перенос» рынка в сторо-
ну ипотеки на этапе долевого 
участия в строительстве. У нас 
появились программы АИЖК 
– «Новостройка» и «Стимул», 
которые предоставляют людям 
возможность брать ипотечные 
кредиты еще на этапе строи-
тельства, а застройщикам эти 
программы позволяют завер-
шить и вовремя сдать объекты 
в эксплуатацию.

Именно этим программам 
будет посвящено рабочее со-
вещание, которое пройдет в 
Саратове с участием руково-
дителя АИЖК Александра 
Семеняки. В этом мероприя-
тии примет участие губернатор 
Саратовской области Павел 

Ипатов. На совещание также 
приглашены главы и специали-
сты региональных и федераль-
ных организаций – участниц 
рынка ипотечного кредито-
вания, самые крупные игроки 
строительного комплекса – и 
финансисты, и строители.

То, что такое представи-
тельное совещание пройдет 
именно в нашем городе, неслу-
чайно. Ведь наша областная 
Ипотечная корпорация была 
инициатором реализации пи-
лотного проекта программы 
«Стимул». Мы заинтересованы 
в том, чтобы руководство фе-
дерального агентства ознако-
милось с нашими технология-

ми, нашими возможностями 
и накопленным позитивным 
опытом в плане развития со-
циальной ипотеки. Это помо-
жет другим регионам успешно 
пойти по этому пути. В Сара-
товской области социальная 
ипотека эффективно развива-
ется, и это заслуга областного 
правительства и нашего губер-
натора, который много вни-
мания уделяет строительной 
отрасли, в том числе развитию 
ипотеки.

Сейчас в программу соци-
альной ипотеки готовятся кор-
рективы, направленные имен-
но на возможность получения 
компенсаций заемщиками, ко-
торые будут приобретать жи-
лье в новостройке. Губернатор 
эту идею поддержал.

– На совещание в Сара-
тов прибывают гости из Мо-

сквы, других городов. Какие 
объекты будете показывать 
коллегам?

– У нас есть что показать. 
Конечно же, новые микрорайо-
ны 1А и 6-й в поселке Солнеч-
ный. Саратовцы уже обживают 
новые стены. Горожане, что 
особенно приятно, отмечают: 
облик домов выгодно отли-
чается от тех, что строились 
десятилетия назад. Яркие, со-
временные, комфортные зда-
ния радуют глаз. В строящихся 
микрорайонах мы будем ис-
пользовать передовые мето-
ды строительства и отделки, и 
облик домов станет еще более 
привлекательным.

Покажем также новые до-
роги. Ознакомим гостей и с 
площадкой в Юбилейном по-
селке, застройку которой ведет 
фирма «Пересвет». Эта орга-
низация стала участницей пи-
лотного проекта по программе 
«Стимул».

Покажем гостям новострой-
ки на другом берегу Волги, в го-
роде Энгельсе, где у нас также 
будет реализовываться проект 
по программе «Стимул».

Планируется подписание 
первого договора по програм-
ме «Стимул» АИЖК, банка 
БФГ-Кредит и Энгельсстроя, 
где ИКСО выступает гарантом 
по сбыту. И это будет первой 
ласточкой. В дальнейшем об-
щий объем инвестиций через 
эту программу мы планируем 
довести в этом году до двух 
млрд рублей. !

Денис Филиппов: «Правительство Саратовской 
области и министерство строительства и 
ЖКХ делают все, чтобы жилье было более 
доступным для людей, а ипотечные кредиты – 
более посильными для семейного бюджета. 
Это и есть наша главная задача»
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От классики 
к новаторству
В столице области прошел финал ежегодного конкурса среди студентов 
«Саратовская ипотека сегодня и завтра»

Екатерина ГУСЕВА

Мероприятие, организованное 
министерством строительства и 
жилищно-коммунального хозяй-
ства и ОАО «Ипотечная корпора-
ция Саратовской области», со-
стоялось несколько дней назад, 
11 июня. Участников конкурса по-
приветствовал заместитель пред-
седателя правительства области 
Дмитрий Федотов. Он сказал, 
что ипотечное кредитование – не 
просто инструмент улучшения 
жилищных условий, но и важный 
элемент государственной жилищ-
ной политики. Поэтому данному 
вопросу уделяется большое вни-
мание – как на федеральном, так 
и на региональном уровне.

– Уже десятки тысяч се-
мей улучшили свои жилищные 
условия благодаря ипотеке, – 
сказал Федотов. – Это непло-
хой результат. Но для многих 
нуждающихся новоселье от-
кладывается, в основном по 
причине небольших семейных 
доходов и, напротив, высоких 
кредитных ставок. Очевидно, 
что старыми, классическими 
методами развитие ипотеки 
будет проходить трудно. Поэ-
тому мы должны вместе с вами 
искать новые подходы, новые 
схемы жилищно-ипотечного 
кредитования. При этом надо 
понимать, что в определен-
ной степени ипотека должна 
помогать развитию нового 
строительства. Наша задача – 
строить новое жилье, чтобы 
люди жили в комфортной сре-
де обитания. Поэтому я очень 
надеюсь на сегодняшнее меро-
приятие, которое будет одним 
из шагов в этом направлении. 
Скажу сразу: это мероприятие 
не для галочки – все ваши ра-
боты, особенно лучшие, будут 
внимательным образом изуче-
ны. И если там окажутся какие-

то интересные идеи, они обяза-
тельно будут использованы.

Председатель жюри и.о. 
министра строительства и 
ЖКХ Денис Филиппов от-
метил, что конкурс проходит 
четвертый год подряд, он по-
лучил признание у студентов 
и преподавателей вузов. Мно-
гие идеи, которые в прошлые 
годы предлагали авторы работ 
на этом конкурсе, реализованы 
Ипотечной корпорацией.

– Развитие ипотеки, – ска-
зал Филиппов, – напрямую 
связано с развитием строи-
тельной отрасли, поэтому мы 
совместно с ИКСО проводим 
эти конкурсы, поддерживаем 
молодых ученых, выплачиваем 

победителям стипендии. Ду-
маю, что это хороший стимул, 
чтобы молодые ученые зани-
мались данной темой, вносили 
инновационные идеи в разви-
тие ипотеки и в дальнейшем 
имели возможность устроить-
ся на работу.

В конкурсе участвовало 
более 50 курсовых и диплом-
ных работ, в результате от-
бора до финала были допу-
щены 10 лучших. Их авторы 
– студенты четвертых-пятых 

курсов ведущих саратовских 
вузов. На защиту своих про-
ектов многие пришли с груп-
пами поддержки – друзьями, 
подругами. Каждый из кон-
курсантов старался убедить 
жюри, что именно его про-
ект – самый лучший. Для 
финалистов данный конкурс 
открывает хорошие перспек-
тивы. Всем десятерым была 
обещана возможность пройти 
практику в ипотечной корпо-
рации, а лучшим стажерам по 

итогам практики будет предо-
ставлена возможность трудо-
устроиться в ИКСО. За победу 
в конкурсе полагается премия 
в размере 13 тысяч рублей, 
за второе место – 5 тысяч, за 
третье – 3 тысячи рублей.

Многие участники над те-
мой совершенствования ипоте-
ки бьются и в своих дипломных 
работах. На вопрос, решились 
бы они в существующих усло-
виях взять ипотечный кредит 
для решения своей жилищной 
проблемы, некоторые отшу-
чиваются: «Подождем, когда 
наши идеи воплотятся в жизнь, 
– тогда и посмотрим». А другие 
считают ипотеку самым дей-
ственным инструментом для 
приобретения жилья.

Жюри конкурса присудило 
первое место Николаю Чула-
нову (его работа называется 
«Ипотечная группа как наибо-
лее выгодный способ решения 
жилищной проблемы»). Вто-
рое место – у Ирины Ткачен-
ко («Ипотека в Саратовской 
области: понятие, общая ха-
рактеристика и виды»). На тре-
тьем месте – Тимур Аббасов 
(«Центральный банк РФ как 
орган банковского регулирова-
ния и надзоров в сфере ипотеч-
ного жилищного кредитования 
– на примере практики ГУ ЦБ 
РФ по Саратовской области»).

Как отметил председатель 
жюри, «глубина проработки 
предложений была для нас 
самым важным критерием». 
Исполняющая обязанности ге-
нерального директора ИКСО 
Светлана Мокеева также вы-
разила удовлетворение уров-
нем работ студентов – потен-
циальных специалистов рынка 
банковского кредитования. !

Говорят участники конкурса

Наталья ЗАХАРОВА (ПАГС):
– Ипотека – это сегодня уникальный шанс для многих семей 
улучшить свои жилищные условия.

Саида КАЗИХАНОВА (СГСЭУ):
– Развитие ипотеки сдерживается недостаточным уровнем фи-
нансовой грамотности населения. Заемщик должен стать чуть 
ли не профессиональным финансовым консультантом, чтобы ра-
зобраться в условиях ипотеки. Нужно создать информационно-
консультационный центр для информирования населения на го-
сударственном ТВ-канале.

Ирина ТКАЧЕНКО (ПАГС):
– Российское законодательство предоставляет тем, кто приоб-
ретает квартиру по ипотеке, дополнительные налоговые льготы. 
Но оформление налогового вычета с суммы уплаченных про-
центов пока остается загадкой для многих заемщиков.Считаю, 
что одной из задач ипотечных корпораций должно быть доста-
точное информирование клиента в возможности своевременной 
компенсации НДФЛ, что позволит облегчить выплату ипотеки в 
первые годы.

Татьяна САПОЖНИКОВА (ПАГС):
– Нужно простимулировать ипотеку, законодательно разрешив 
снизить первоначальный взнос за строящееся жилье. Можно 
также предоставить льготные условия по налогообложению для 
банков, которые участвуют в социальной ипотеке.

Алена ПРИЩЕП (СГАП):
– Хотелось бы, чтобы активнее использовался материнский ка-
питал для целей ипотеки, чтобы владельцам такого капитала 
предоставлялись льготные условия кредитования.

Валентина РЫЖКОВА (СГТУ):
– Необходимо создавать и развивать национальную систему 
оценки объектов недвижимости. Одним из агентств недвижимо-
сти был проведен эксперимент. Обзвонив около 25 агентств не-
движимости и каждый раз подробно описывая одну и ту же во-
ображаемую квартиру, было получено 25 разных оценок. Нужно 
создать официальную методику оценки недвижимости, которой 
в России пока не существует.

Анастасия РУБЦОВА (СГТУ):
– Надо несколько снизить большое количество требований ипо-
течных банков к заемщикам: документальное подтверждение 
доходов, наличие регистрации и российского гражданства, опре-
деленный стаж работы на одном месте, возможность предста-
вить поручителей по кредиту и т.д., а также найти идеальный 
компромисс между преимуществами и недостатками ипотеки.

Алексей ЛЕВЩАНОВ (СГАУ):
– Ипотечный рынок не может существовать без страхования. По-
этому надо продолжить и углубить сотрудничество ипотечных и 
страховых компаний. Страховщики могут предложить своим кли-
ентам – будущим заемщикам – заключить договор страхования 
жизни в целях накопления средств на покупку недвижимости.

Николай ЧУЛАНОВ (СГУ):
– Группа людей сможет за более короткий срок с меньшими за-
тратами выплатить ипотеку. Человек десять, объединив свои 
взносы, могли бы полностью выкупать, скажем, по одной квар-
тире в год. В результате процентные ставки по ипотечным креди-
там уменьшались бы с каждым годом.

Тимур АББАСОВ (ПАГС):
– Для расширения механизмов рефинансирования ипотеки не-
обходимо законодательное обеспечение функционирования 
рынка по приобретению «проблемных» долгов. Здесь соответ-
ствующие предложения должен сделать Центральный банк РФ.

ЭКСПЕРТНЫЙ СОВЕТ «НВ»

ВЫБИРАЕМ ЭКСПЕРТОВ ТЕМЫ

Рубрика «ЭКСПЕРТНЫЙ СОВЕТ» создана для обсуждения важных общественно-полити че-
ских вопросов и бизнес-проблем, для обмена мнениями, диалога, дискуссии.
Экспертное сообщество «Новых времен» – это постоянно действующая информационная 
площадка на базе электронной версии «НВ-ОНЛАЙН» и печатного издания газеты.
Эксперты «НВ» – это наши читатели, герои наших публикаций, гости редакции.
Приглашаем к сотрудничеству!
Вы можете принять участие в обсуждении, присылайте свои версии ответов по адресу 
newtimes64@yandex.ru.

Руководитель проекта: Олег Злобин
Координаторы: Наталья Моссур, Светлана Наумова

Контактные телефоны: 
(8452) 238-494, 239-500

Архив рубрики – на сайте www.nvsaratov.ru

СТАНЬТЕ УЧАСТНИКАМИ «ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА «НВ»

Экономика 
строительства: 
эффективное 
проектирование 
и исполнение

СКОРО В «НВ»

Вячеслав Миронов   
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капитального строительства 
Саратовской области

Дмитрий Федотов 
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Леонид Писной
Генеральный директор 
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на фото И.о. министра строительства и ЖКХ Денис Филиппов и и.о. генерального директора ИКСО 
Светлана Мокеева с победителем конкурса Николаем Чулановым



Ольга МОСКВИЧЁВА, фото автора

Уже пятый год подряд во всех 
странах мира и у нас 14 июня от-
мечают День донора и выражают 
благодарность людям за их не-
оценимый благородный вклад. 
Областной центр переливания 
крови пригласил самых активных 
доноров на торжественную цере-
монию.

Оказалось, что доноры, сами 
того не подозревая, в течение 
года принимали участие в кон-
курсе «Лучший донор 2010 года» 
в нескольких номинациях. А в 
этот день сотрудники станции 
решили сделать сюрприз и со-
вместить два торжественных со-
бытия: подвести итоги конкурса 
«Лучший донор 2010 года» и от-
метить Всемирный день донора. 
Для того чтобы стать победите-
лем в той или иной номинации 

конкурса «Лучший донор 2010 
года», не обязательно быть по-
четным донором России, глав-
ное – активность донора в теку-
щем году.

Выяснилось, что в Саратове 
есть целые донорские семьи, 
как, например, семья Ефимо-
вых, которая победила в номи-
нации «Семейное донорство». 
Дмитрий и Татьяна начали 
сдавать кровь с 2007 года. А все 
началось из-за болезни доче-

ри, которой требовалась кровь. 
После ее выздоровления су-
пруги все равно не прекратили 
регулярную сдачу крови, про-
чувствовав на себе, насколько 
она может быть кому-то необ-
ходима. Через несколько меся-
цев Дмитрий должен получить 
звание «Почетный донор Рос-
сии». «Это не конец донорской 
деятельности, а только начало 
безвозмездной помощи боль-
ным, нуждающимся в одном 
из главных компонентов наше-
го организма, – рассказывает 
Дмитрий.– Я являюсь донором 
плазмы, из которой делают 
очень редкие лекарства. Ду-
маю, что наша дочь, когда не-
много подрастет, поддержит 
семейный подряд».

Один из доноров – Максим 
Магомедов получил в этот 
день даже две награды: победу 
в номинации «Лучший донор 
плазмы крови» и звание «По-
четный донор России». Он сдал 
плазму крови более 60 раз!

Признаться, я тоже недавно 
впервые стала донором, поэто-
му мне интересно, как же можно 
стать почетным донором Рос-
сии. Оказывается, что это не так-
то просто. Звание получаешь, 

когда достигнешь уровня 40 
кровоотдач или 60 плазмоотдач. 
Этого можно добиться в течение 
нескольких лет, причем кровь 
можно сдавать не более пяти раз 
в год, а плазму крови – не бо-
лее 20. Конечно, немаловажно, 
что почетный донор получает 
компенсацию от государства в 
размере около девяти тысяч ру-
блей в месяц с учетом ежегодной 
индексации. Звание «Почетный 
донор России» присваивается 
пожизненно и не требует выпол-
нения какой-либо нормы. Это 
государственная награда, кото-
рую никто не отнимет.

Многие из тех, кто уже мно-
го лет имеет статус почетного 
донора, по-прежнему приходят 
и сдают кровь. Все зависит от 
человека и его желания помочь 
людям, поскольку донорство 
стимулируется душевным по-
рывом.

О том, как за последние годы 
изменилась ситуация с донор-
ством в нашей стране и нашем 
городе, рассказал главный врач 
областной станции переливания 
крови Евгений Аверьянов: 
«Безусловно, с каждым годом 
количество доноров только 
увеличивается, и зависит это от 

многих факторов. С 2003 года 
действует областная целевая 
программа по развитию донор-
ства. А федеральная программа 
была запущена на пять лет поз-
же. Пока в федеральную про-
грамму мы не вошли, потому что 
в нее включали в первую очередь 
самые неблагополучные станции 
с устаревшим оборудованием. А 
наша станция одна из самых со-
временных в России.

Благодаря областной про-
грамме заметно активизирова-
лось развитие добровольного 
донорства (произошел рост на 
50 процентов). Но этого все 
равно мало. Если сравнивать 
европейские показатели, то 
там 40-60 доноров на 1000 на-
селения, у нас в стране 13.

Чтобы как-то отметить и по-
ощрить людей с активной граж-
данской позицией, необходимы 
такие праздники, как сегодняш-
ний. Донору тоже нужны под-
держка и признание. Поэтому в 
области установлена социальная 
поддержка, которая на сегод-
няшний день выплачивается 
почетным донорам России. Про-
блема донорства крови и ее ком-
понентов является одной из наи-
более важных для государства 
и ключевых для отечественного 
здравоохранения. От ее реше-
ния зависят сама возможность 
и качество оказания высокотех-
нологичной медицинской по-
мощи. Донорство формирует и 
нравственные качества. На мой 
взгляд, это нужно культивиро-
вать еще со школьной скамьи».

В последнее время мы все 
чаще наблюдаем ситуацию, 
когда во время чрезвычайных 
ситуаций в больницах выстраи-
ваются очереди людей, готовых 
в общем порыве сдать кровь. 
Это можно только приветство-

вать. Но, к сожалению, иногда 
мы забываем о том, что тысячи 
больных людей нуждаются в 
компонентах и препаратах кро-
ви ежедневно, их жизнь зависит 
от нашего самопожертвования 
и сострадания.  !

Тематическая страница газеты «Новые времена в Саратове» Издается при поддержке и содействии
министерства здравоохранения Саратовской области

Дорогие коллеги!
Поздравляю вас с профессио-
нальным праздником – Днем ме-
дицинского работника!
Медицина – это сфера благо-
родных, талантливых, сильных и, 
безусловно, добрых людей. Эти 
важные человеческие качества 
закладываются в будущих вра-
чах со студенческой скамьи и за-
крепляются клятвой Гиппократа, 
которая призывает в любую ми-
нуту отозваться на просьбу о по-
мощи.
Зачастую от действий и решений 
врача зависит дальнейшая судьба 
человека. Настоящий врач помо-
гает людям поверить в себя, по-
бедить болезнь, возвращает их к 
полноценной жизни.
Поэтому в профессию идут 
люди, для которых медицина – 
образ жизни. Такие врачи уде-

ляют максимальное внимание каждому, кто обратился за 
помощью!
Сегодня мы с вами стоим на пороге модернизации системы 
здравоохранения. Уверена, что все нововведения и преобразо-
вания будут способствовать развитию, сделают медицинскую 
помощь более качественной и доступной, повысят уровень 
удовлетворенности населения. Изменится социальный статус 
профессии, усилится её значимость.
Желаю ветеранам медицины и всем работникам здравоохра-
нения профессиональных и научных достижений. Пусть вам 
всегда удается добиваться желаемых результатов. И главное 
– крепкого вам здоровья и счастья!

Лариса ТВЕРДОХЛЕБ, 
министр здравоохранения области

20102010

Почему я читаю «Новые времена в Саратове»Почему я читаю Новые времена в Саратове

Дмитрий ИВАНОВ, главный врач Марксовской ЦРБ:
– Главное, что отличает «Новые времена» от остальных печатных изданий, 

– это достоверность и объективность.  Через меня проходит много пациентов, 
а вместе с ними и много информации, но я научился фильтровать ее. Так и вы 
в своей работе выбираете самые насущные и злободневные темы. Для меня 
важно своевременно узнавать главные новости губернии и Саратова.

Уважаемые сотрудники системы здравоохранения Саратовской области! 
В этот праздничный день примите самые теплые слова благодарности за ваш 
достойный труд.  Коллеги, мы постоянно повышаем профессиональный уро-
вень, направляем свои знания и практический опыт на благо жителей города.  
Поэтому хочется пожелать добра, благополучия и успехов в вашем благород-
ном деле. Пусть все ваши труды всегда оправдываются.

От сердца - к сердцу

Справка НВ
По окончании Всемирного дня донора на областной 
станции переливания крови кровь сдали 42 челове-
ка, а во время выезда в 6-ю городскую больницу 
в акции приняли участие 35 врачей.

Задание на перспективу

Реформа 
под жестким контролем
От качества проведенной экспертизы зависит, каким будет здравоохранение нашего региона завтра

20 июня – День медицинского работника

Тамара ДМИТРИЕВА,
 фото Игоря ЧИЖОВА

В медиацентре газеты «АиФ-
Саратов» состоялся круглый стол 
на тему «Модернизация системы 
здравоохранения». В обсуждении 
приняли участие первый замести-
тель министра здравоохранения 
области Михаил Кудин, главные 
врачи областных, муниципальных 
и частных больниц, представите-
ли территориального фонда обя-
зательного медицинского страхо-
вания и страховых компаний.

Масштабы модернизации
Как известно, в стране за-

пускается масштабный проект 
по модернизации здравоохра-
нения, который будет реали-
зовываться и в нашем регионе. 
Первый заместитель министра 
здравоохранения области Ми-
хаил Кудин рассказал о про-
грамме модернизации, рас-
считанной на 2011-2012 годы. 
Масштабная реорганизация 
отрасли в первую очередь бу-
дет направлена на улучшение 
материально-технического 
состояния учреждений и осна-
щение их современным обору-
дованием.

Выделяемые государством 
средства будут расходовать-
ся по трем направлениям: 300 
миллиардов рублей пойдут на 
организацию медицинской по-
мощи внутри регионов, 24 мил-
лиарда – на информатизацию 
здравоохранения и 136 – на 
обеспечение стандартов оказа-
ния медицинской помощи.

Но финансирование из 
средств фонда «Здоровье» по-

ступит только в те регионы, где 
будут готовы собственные про-
граммы модернизации здраво-
охранения с конкретным пла-
ном действий и высокими по-
казателями результативности. 
Регионы должны вложить и 
свои ресурсы, не сокращая при 
этом расходов на медицину.

Региональные программы 
должны быть приняты до 1 де-
кабря 2010 года, и уже с 1 января 
2011начнется их реализация.

Полная ревизия

Министерство здравоох-
ранения области уже присту-
пило к разработке программы 
модернизации отрасли. Но 
для этого требуется глубокий 
анализ системы здравоохране-
ния. Главные врачи до 1 июля 
должны разработать паспорт 
ЛПУ, который предполагает 
полную инвентаризацию со-
стояния зданий и сооружений, 
коечного фонда, оборудования, 
штатной численности. После 
этого определяются цели и за-
дачи каждого учреждения, раз-
рабатывается собственная про-
грамма дальнейшего развития. 
В июле каждый район будет за-
щищать свои паспорта, по сути, 
каждый район будет защищать 
свою программу модерниза-
ции. На основе муниципаль-
ных паспортов будет разрабо-
тан паспорт всего региона.

Работа предстоит очень се-
рьезная, но от качества ее про-
ведения зависит, каким будет 
здравоохранение нашего ре-
гиона завтра.

Региональную программу 
модернизации здравоохране-
ния губернатор Павел Ипа-
тов будет защищать в Прави-

тельстве РФ в ноябре-декабре 
этого года. «От того, как мы 
представим свою программу и 
докажем ее эффективность, бу-
дет зависеть, сколько денег нам 
выделят», – подчеркнул Миха-
ил Кудин. По его прогнозам, 
регион может рассчитывать на 
сумму до 5 млрд рублей.

Эффективное хозяйство

Совместно с территориаль-
ным фондом обязательного 
медицинского страхования с 

1 июля 2010 года будет реа-
лизовываться пилотный про-
ект по переводу медицинских 
учреждений на одноканальное 
финансирование через систему 
обязательного медицинского 
страхования. А в 2011 году на 
одноканальное финансирова-
ние перейдут все ЛПУ области. 
Одноканальное финансирова-
ние – это механизм эффектив-
ного расходования средств в 
медучреждениях, подразуме-
вающий более гибкое управле-
ние ресурсами в сфере здраво-

охранения.
«В 2013 году больницы 

перейдут на работу в условиях 
полного обеспечения тарифа 
оказания медицинской помо-
щи. Предполагается поэтап-
ный переход в систему ОМС. 
Так, служба скорой медицин-
ской помощи начнет рабо-
тать в системе обязательного 
медицинского страхования с 
2013 года. Высокотехноло-
гичная медицинская помощь 
будет предоставляться по 
ОМС с 2015 года», – сказал 

первый замминистра Михаил 
Кудин.

В федеральный закон 
№83-ФЗ внесены изменения 
и дополнения, в связи с ко-
торыми предполагается соз-
дание казенных, автономные 
и бюджетных учреждений 
здравоохранения с расши-
ренными полномочиями. Та-
кие формы позволят учреж-
дениям почувствовать хозяй-
ственную самостоятельность. 
Однако ответственность за 
их жизнеспособность несет и 
государство. В системе меди-
цинского страхования смогут 
принимать участие не только 
государственные, но и част-
ные медучреждения. Частно-
государственное партнерство 
даст стимул для развития. 
Здоровая конкуренция между 
государственными и частны-
ми учреждениями будет это-
му способствовать.

«Медицина подходит ближе 
к рынку, но он будет регули-
руемым, – подчеркнул главврач 
областной детской больницы 
Виктор Шабаров. – Впервые 
модернизация подкрепляется 
финансами, предварительно да-
ются денежные средства. Наша 
задача – все подсчитать, сделать 
полную ревизию, чтобы при-
нять решение: какой тип учреж-
дения наиболее приемлем – ав-
тономный или бюджетный».

Внедрение новых форм 
хозяйствования в отрасли 
уже началось. С января 2010 

года Саратовский областной 
базовый медицинский кол-
ледж стал государственным 
автономным учреждением. Во 
втором полугодии 2010 года 
планируется создать еще одно 
автономное учреждение - Эн-
гельсский медицинский кол-
ледж.

У пациента – новые права

На круглом столе было 
отмечено, что в ходе модер-
низации здравоохранения 
значительно возрастет роль 
страховых компаний. О пред-
стоящей реформе системы 
обязательного медицинского 
страхования рассказали пред-
ставители территориального 
фонда ОМС и страховых ком-
паний.

По их словам, новый за-
кон увеличит объем финан-
сирования на оказание ме-

дицинской услуги, сделает 
финансирование понятным, 
четким и одноканальным, а 
медицинская помощь станет 
качественной и равнодоступ-
ной. Человек с единым поли-
сом сможет получить лечение 
не только по месту прописки. 
Так, житель провинции смо-
жет лечиться, например, в 
Москве, он сможет также вы-
бирать страховую компанию 
и лечащего врача.

Система финансирования 
здравоохранения будет идти 
через территориальный фонд 

ОМС. Как выразилась на кру-
глом столе заместитель ис-
полнительного директора по 
защите прав застрахованных 
граждан областного фонда 
медицинского страхования 
Татьяна Гроздова, какая 
бы автономия ни была пре-
доставлена медучреждению, 
исполнение госзаказа будет 
жестко контролироваться. И 
институт вневедомственного 
контроля будет дальше раз-
виваться, так как роль стра-
ховых компаний в модерни-
зации очень важна. Им пред-
стоит отслеживать, не ущем-
лены ли права гражданина 
на бесплатную медицинскую 
помощь.

По новому закону в про-
грамму ОМС смогут вклю-
читься и частные клиники. 
Как рассказала Татьяна Гроз-
дова, такой механизм есть 
и сейчас, но он не работает, 
поскольку существующий 
неполный тариф не покры-
вает всех расходов частных 
больниц. Чиновники заверя-
ют, что новый тариф будет 
полностью компенсировать 
затраты платных клиник. 
Государственные больницы 
включаются в конкурентную 
борьбу за пациента, так как 
он пойдет туда, где лучше. 
Для любой частной клиники 
нет препятствий и на получе-
ние госзаказа через террито-
риальный фонд. В этом прин-
ципиальное нововведение 
проекта – полное уравнива-
ние частных и государствен-
ных клиник, а также возмож-
ность оплаты через систему 
ОМС услуг врачей частной 
практики. !

Донор – дарующий жизнь
Самые активные саратовцы, постоянно сдающие кровь, стали номинантами конкурса

Михаил КУДИН:
– От того, как мы представим свою программу 
и докажем ее эффективность, будет зависеть, 
сколько денег нам выделят. Регион может 
рассчитывать на сумму до 5 млрд рублей.
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ПОДПИСАТЬСЯ
на газету

10 причин Еженедельная картина событий 
в Саратове и области 
без купюр и лишних эмоций

Вестник Торгово-
промышленной палаты 
Саратовской области 
«Деловая губерния»

Новости культуры,
подробная афиша
полезных развлечений 
на неделю

Подробно о земельном
вопросе, о ТСЖ 
и проблемах коммуналки 

«СДЕЛАНО В РАЙОНЕ»
(репортажи и статьи 
«из глубинки»)

О мире спорта,
духовного здоровья

65 лет Победы – бережно хранимая 
память и восстановление 
утраченных страниц истории

Можно выиграть приз:
плазменную панель, фотоаппарат, 
мобильный телефон

ТВ-программа,
погода, гороскоп,
объявления

Все об образовании в регионе,
о здоровье в губернии, 
о социальной поддержке

ЗДОРОВЬЕ  ГУБЕРНИИ
Обыкновенное чудо

Желанные дети
В Центре репродукции человека клиники 
доктора Парамонова за полтора года дали жизнь 
более ста малышам

Курс – активное долголетие
Тамара КОРНЕВА,

фото Игоря ЧИЖОВА

По наблюдениям работников цен-
тра, более фанатичных и предан-
ных родителей, чем их пациенты, 
представить себе трудно. В центр 
приходят женщины, за плечами 
которых 8–10 лет, ушедших на об-
следование, лечение, санатории. 
Годами они борются с бесплоди-
ем, идут на любые траты, терпят 
все процедуры ради желанного 
ребенка.

А ведь можно было за это 
время сделать несколько попы-
ток ЭКО. Тем более что в Са-
ратове есть уникальный центр, 
результаты которого говорят 
сами за себя. Эффективность 
программ экстракорпорального 
оплодотворения в Центре ре-
продукции человека клиники 
доктора Парамонова составляет 
40–42 процента, что по данным 
РАРЧ и Европейской ассоциации 
репродуктологов и эмбриологов 
превышает российские показате-
ли (37,5) и европейские (25).

Это результат совместных 
усилий: с одной стороны, высо-
коквалифицированной коман-
ды специалистов по лечению 
бесплодия (до 2009 года этот 
коллектив работал в областном 
центре планирования семьи и 
репродукции), с другой стороны, 
генерального директора кли-
ники Виктора Парамонова, 
стремящегося работать только 
на самом лучшем оборудовании. 
Всего лишь несколько лет на-
зад саратовским медикам было 
далеко до западных, которые в 
мощнейших лабораториях ис-
кусственного оплодотворения 
определяли в эмбрионах хромо-
сомные болезни. Сегодня в Са-
ратове только в клинике доктора 
Парамонова проводится пред-
имплантационная диагностика 
– метод определения хромосом-
ных аномалий у эмбрионов до 
момента их переноса в полость 
матки. С помощью клеточного 
лазера здесь проводят различ-
ные манипуляции с эмбрионами, 
включая метод вспомогательно-
го хетчинга (истончение оболоч-
ки эмбриона для облегчения его 
прикрепления).

Конечно, это требует и со-
ответственной подготовки спе-
циалистов. Эмбриолог Екате-
рина Карачун стажировалась 
во многих европейских клини-
ках, она принимала участие в 
становлении лаборатории ЭКО 
в Саратове и получении первой 
беременности (кстати, первому 
саратовскому малышу из про-
бирки сегодня уже 14 лет!). Ее 
коллега Дмитрий Шулепов 
– кандидат медицинских наук, 
пришел в клинику из НИИ «Ми-
кроб». Оба они авторы научных 
работ, а Екатерина Карачун пи-
шет еще и книгу под названием 

«Обыкновенное чудо». Завидно 
читать строки, с которых начи-
нается эта книга: «Вот уже десять 
лет по утрам я переступаю порог 
эмбриологической лаборатории, 
и каждый раз благодарю судьбу, 
его величество случай, Бога за 
дарованное мне счастье зани-
маться любимым делом».

Можно без преувеличения 
сказать, что будущие мамы и 
папы попадают в ауру любви и 
доброжелательности, которой 
пропитан Центр репродукции 
человека. Портреты малышей 
украшают стены и прибавля-
ют уверенности: мы реальны! 
Сколько радости и осмыслен-
ности жизни приносят они 
своим появлением! Но всему 
этому предшествует большой 
труд каждого, кто причастен 
к программе ЭКО: врачей-
репродуктологов, эмбриологов, 
медицинских сестер и, конечно 
же, самих пациентов.

Руководит командой из 10 

человек заведующая центром 
репродукции акушер-гинеколог 
Ольга Крутцова. В 2009 году 
она была награждена дипло-
мом в номинации «Лучший 
врач» каталога «100 лучших 
медицинских учреждений Рос-
сийской Федерации».

Ее коллеги, опытные спе-
циалисты Ольга Курскова, 
Лилия Соломенникова, Ека-
терина Кулинская, владеют 
всеми методами лечения бес-
плодия. Собственно, эти врачи 
и ведут пациента по всему пути, 
начиная от обследования, самой 
процедуры ЭКО и вынашивания 
ранних сроков беременности.

Обследование при бесплод-
ном браке состоит из множе-
ства диагностических тестов 
и процедур. Длится оно в те-
чение 2–3 месяцев. Врачи со-
ветуют не прерывать его во 
времени, что позволит быстро 
установить причину бесплодия. 
Большое значение имеет и воз-

раст супругов, и «стаж» их бес-
плодного брака. Чем раньше 
обращаются в центр, тем выше 
шансы на успешное лечение. Ну 
а «звоночком» к обследованию 

можно считать то, что женщи-
на не может забеременеть, не 
предохраняясь в течение года. 
Свой первый визит к специали-
сту должны сделать оба супруга, 
так как у половины пар обнару-
живаются обоюдные причины 
бесплодия. При этом в центре 
репродукции могут предложить 
консервативное лечение, кото-

рое длится у каждого индиви-
дуально, но не более двух лет. 
Если эффекта нет, то пациентам 
рекомендуется искусственное 
оплодотворение.

Программа ЭКО состоит из 
нескольких этапов, которые в 
общей сложности длятся месяц. 
Сюда входит медикаментозная 
стимуляция яичников, забор 
яйцеклеток, культивация эм-
брионов в инкубаторе, перенос 
эмбрионов в полость матки и 
медикаментозная поддержка 
ранних сроков беременности.

И хотя программа ЭКО дей-
ствительно дорогостоящая (сум-
ма складывается из стоимости 
лекарственных препаратов, рас-
ходных материалов, эксплуата-
ции оборудования), цены в Цен-
тре репродукции человека кли-
ники доктора Парамонова ниже, 
чем по РФ. Если здесь процедура 
ЭКО стоит 90–95 тысяч рублей, 
то в Пензе 120, в Самаре и Мо-
скве до 150 тысяч рублей.

Еще и поэтому в Саратов 
едут из Волгограда, Астраха-
ни, Тамбова, Пензы, Москвы и 
других городов России и даже 
зарубежья, где подобные про-
граммы в разы дороже.

За полтора года работы цен-
тра сюда обратились по поводу 
бесплодия около двух тысяч че-
ловек, проведено 450 программ 
ЭКО, закончившихся 238 бере-
менностями. Самой молодой 
маме 22 года, самой зрелой 49 
лет.

В настоящее время в кли-
нике есть все условия для того, 
чтобы результаты работы стали 
еще лучше. Можно сказать, что 
здесь представлен весь спектр 
услуг, которые на данный мо-
мент существуют для решения 
проблем бесплодия. Есть опыт 
работы по программе сурро-
гатного материнства, имеется 
банк донорской спермы, «штат» 
профессиональных доноров яй-
цеклеток. Кстати, потребность 
в донорах очень большая (об 
условиях можно узнать по теле-
фону 34-43-88). Есть и услуги 
по консервации репродуктивно-
го материала мужчин из группы 
риска (работающих на опасных 
объектах, участвующих в воен-
ных действиях или планирую-
щих лечение от онкологических 
заболеваний).

Здесь все направлено на 
восстановление и сохранение 
репродуктивной функции. До-
стижению результатов способ-
ствуют и комфортные условия 
– как для сотрудников, так и 
для пациентов. Кстати, по-
следняя запись в книге отзывов 
лаконична: «Спасибо за отлич-
ный результат!». "

От редакции
С Днем медицинского работника!

Редакция газеты «Новые времена» в Саратове» в лице 
сотрудников и читателей, многие из которых были ваши-
ми пациентами, поздравляет коллектив клиники доктора 
Парамонова с профессиональным праздником – Днем ме-
дицинского работника!
Хочется пожелать вам успехов в работе, от которой зави-
сит самое ценное – наше здоровье. А также пожелать вам 
найти панацею от тех болезней, что чаще всего терзают 
человечество. Оставайтесь примером для подражания и 
стимулом для развития конкурентоспособной среды в об-
ласти медицины!

Домашний стадион

Не старейте 
раньше времени, 
друзья!

Сергей ЕМЕЛЬЯНОВ

Жизнь быстротечна. Как кадры 
в кино, промелькнули детство и 
юность. И вот нас, уже взрослых, 
закружила круговерть жизнен-
ных забот. 

На первом месте – работа, 
которая занимает почти все 
время. У кого-то еще и семья. 
И не остается времени на забо-
ту о самом себе. Редкий отдых 
не в счет. Хронических заболе-
ваний еще нет, но недомогания 
уже дают о себе знать. Сейчас 
это еще вроде бы не повод бес-
покоиться о своем здоровье. Ну 
хорошо, схожу к врачам, съем 
несколько таблеток, и все опять 
наладится. Можно и в фитнес-
клуб записаться. Правда, опять 
же не сейчас, чуть позже. Сей-
час некогда. Сейчас надо сроч-
но решать деловые проблемы: 
партнерство, конкуренция... До 
старости еще вроде бы далеко.

Так или примерно так рас-
суждают многие из нас. И пре-
небрежительное отношение к 
своему здоровью, своему телу 
входит в привычку. Нам ка-
жется, что мышцы всю жизнь 
будут такими же упругими, 
какими мы сделали их в юно-
шеские годы, что сердечно-
сосудистая система не претер-
певает изменений, что наши 
легкие выполняют свои функ-
ции в том же объеме, что и 
прежде. И насколько горьким 
бывает разочарование, ког-
да организм начинает давать 
сбои. Это в лучшем случае. Но 
как страшно становится, когда 
наваливается тяжелое, порой 
трудноизлечимое заболевание. 
И когда понимаешь, что это 
результат твоего пренебрежи-
тельного отношения к своему 
организму, начинаешь прези-
рать и жалеть самого себя.

Так может быть, лучше из-
бежать всего этого? Может 
быть, лучше с самого начала 
своей зрелости найти в днев-
ном распорядке время, которое 
посвятить своему организму? 
Для этого достаточно выделять 
всего один час, но ежедневно, 
включая выходные и празд-
ничные дни. Необязательно, 

да и нежелательно заставлять 
себя заниматься физически-
ми нагрузками на профессио-
нальном уровне. Можно зани-
маться в фитнес-клубе. Но это 
не всегда приемлемо, так как 
фитнес-клуб может оказаться 
недоступным из-за стоимости 
услуг или месторасположения. 
Хороший вариант – занимать-
ся в домашних условиях. Соз-
дать, так сказать, домашний 
физзал. Как организовать за-
нятия? Лучше всего заниматься 
комплексами упражнений, на-
правленных на определенные 
органы тела. Гимнастика для 
глаз, дыхательная гимнастика, 
очистка организма, гимнастика 
для суставов, мышечная гимна-
стика, медитация – на все эти 
виды гимнастик разработано 
большое количество методов. 
Можно различные виды гим-
настик распределить по дням 
недели. Можно периодически 
менять методы.

Наша газета планирует 
ввести постоянную рубрику, 
описывающую методы и виды 
гимнастических упражнений. В 
каждом выпуске мы будем под-
робно описывать один из видов 
гимнастик и комплексов упраж-
нений. Занимаясь предлагае-
мыми комплексами, вы сможе-
те в пожилом возрасте избежать 
многих болезней ног, позвоноч-
ника, сердечно-сосудистой си-
стемы, дыхательного аппарата, 
внутренних органов. Часто при-
ходится слышать фразу: «Мне 
уже поздно начинать занимать-
ся физкультурой. Вот если бы 
раньше...» Это правда, но ча-
стичная! Действительно, давно 
надо было начинать. Но в лю-
бом возрасте начинать не позд-
но! Занятия гимнастическими 
упражнениями помогут прод-
лить вашу жизнь на несколько 
лет. Разве ради этого не стоит 
пересилить свою лень? Полю-
бите свое тело, свой организм. 
Займитесь восстанавливающи-
ми комплексами. Некоторые 
комплексы позволяют зани-
маться даже в постели, лежа на 
больничной койке. Помогают 
ускорить процесс выздоравли-
вания. И тем более задержать 
процесс старения организма.

Следите за газетой. "

В движении

Бегом в честь Дня России
Юрий ЯКОВЛЕВ, 

заслуженный работник физической 
культуры РФ, фото автора

12 июня на набережной Космо-
навтов был проведён праздник 
бега, посвящённый Дню России. В 
забегах на 6 и 9 километров при-
няли участие более 50 любителей 
бега из Саратова, а также гости из 
Энгельса и Маркса.

В основном стартовали чле-
ны саратовского городского 
клуба ходьбы и бега «Сокол» 
(более 30 человек). Главной 
изюминкой таких пробегов яв-
ляется участие в них людей са-
мого разного возраста. Они де-
монстрируют оздоровительные 
возможности бега на длинных 
дистанциях. Спасибо мини-
стерству по развитию спорта, 
физической культуры и туриз-
ма области за проведение таких 
соревнований.

Представьте себе бегущего по 
набережной 80-летнего доцента 
СГТУ Давида Чёрного. Конеч-
но, он уже давно не спортсмен. 
Зато благодаря регулярным за-
нятиям оздоровительным бе-
гом бодр, здоров и продолжает 
преподавательскую работу на 
кафедре математики и модели-
рования. Чудесным примером 
сохранения жизнерадостности, 
здоровья и работоспособности 
является и 75-летний Виктор 
Слепов. Несколько последних 
лет он в бригаде защитников 
лесопарка «Кумысная поляна» 
активно участвовал в установке 
препятствий для автотранспор-
та. «Я никогда не справился бы 

с такой нагрузкой, ни бегай я 
почти ежедневно примерно по 
10 километров», – признается 
Виктор Иванович. 73-летний 
Владимир Евтюхин из Маркса 
тоже рвётся на обгон, обходя и 
сверстников, и тех, кто намного 
моложе.

Примерно половина всех 
бегунов молодого возраста. 
Они-то и задавали настоящую 
скорость. Это был яркий празд-
ник оздоровительного бега. 
И одной из его героинь без-
условно стала инженер Вера 
Шадрина. Бегом на длинные 
дистанции Вера Валентиновна 
занялась, когда перешагнула 
40-летний рубеж. Пока муж 

после работы играет в футбол, 
жена гоняется по лесу в компа-
нии единомышленников. Она 
настолько влюбилась в протя-
жённый бег, что в клубе «Со-
кол» за ней прочно закрепилось 
прозвище — «козырная дама». 
В каких только классических 
(42-километровых) марафонах 
она не участвовала! Сейчас со-
бирается с клубной командой 
в Санкт-Петербург. На набе-
режной она уверенно победила 
в своей возрастной группе. Ве-
село одолели 6-километровую 
дистанцию и преподаватель 
СГТУ Юлия Беляева, мастер 
спорта международного класса 
Лариса Торяник и другие жен-

щины. Вначале Лариса протру-
сила 3 километра с трёхлетним 
сынишкой, а потом пустилась 
догонять соперниц. А муж Ни-
колай, также маститый мара-
фонец, состязался на мужской 
9-километровке. Всей семьёй 
бежали и Ольга Проскурняк 
с взрослыми сыном Сергеем и 
дочерью Юлией. Как говорит-
ся, вся семья вместе – и душа на 
месте.

Праздник бега поддержала 
и погода. Было относительно 
нежарко, очень комфортно. 
На финише все улыбались, по-
здравляли друг друга с Днём 
России и благодарили органи-
заторов праздника. "

Виктор Слепов Давид ЧёрныйВера Шадрина

Первому саратовскому малышу из пробирки сегодня уже 14 лет!

на фото Врачи центра Ольга Крутцова и Екатерина Карачун

Эмбриолог Дмитрий Шулепов

Обратите 
внимание

ЭТОТ ДЕНЬ
с Борисом НАЙДОВИЧЕМс Борисом НАЙДОВИЧЕМ

22 ИЮНЯ

Восход Солнца в 4.44, 
заход в 22.18, долгота дня 17.34.

Астрономическое начало лета – 
летнее солнцестояние.
День памяти и скорби в России – 
начало Великой Отечественной 
войны советского народа.
Великая Отечественная

1941 – начало Великой Отече-
ственной войны 1941–1945 гг. 
(1418 дней войны). 
В 4 часа утра фашистская Гер-
мания и ее сателлиты без объ-
явления войны напали на СССР. 
Бомбардировке авиацией были 
подвергнуты многие города, же-
лезнодорожные узлы, аэродро-
мы, военно-морские базы СССР, 
осуществлялся артиллерийский 
обстрел пограничных укрепле-
ний и районов дислокации со-
ветских войск вблизи границы от 
Балтийского моря до Карпат. 
В 5–6 часов немецко-фа шист-
ские войска перешли государ-
ственную границу СССР и повели 
наступление в глубь советской 
территории: главные удары на-
носились юго-восточнее Тильзи-
та, восточнее Сувалок, в районе 
Бреста и южнее Владимир-Во-
лын ского. 
Для осуществления плана «Бар-
баросса» гитлеровское коман-
дование выделило (включая 
вооруженные силы своих со-
юзников) 190 дивизий (в т.ч. 19 
танковых и 14 моторизованных), 
которые были сведены в три 
крупные группировки: 
– группа армий «Север» (ленин-
градское направление; всего 
29 дивизий при поддержке 1-го 
воздушного флота; генерал-
фельдмаршал В. фон Лееб);
– группа армий «Центр» (глав-
ное – московское направление; 
всего 50 дивизий и 2 бригады 
при поддержке 2-го воздушного 
флота; генерал-фельдмаршал 
Ф. Бок);
– группа армий «Юг» (киевское 
направление; всего 57 дивизий и 
13 бригад при поддержке 44-го 
воздушного флота и румынской 
авиации; генерал-фельдмаршал 
Г. Рундштедт).
На территории Норвегии и Фин-
ляндии были развернуты немец-
кая армия «Норвегия» (генерал-
полковник Н. Фалькенхорст) и 
две финские армии (фельдмар-
шал К. Маннергейм) – всего 21 
дивизия и 3 бригады при под-
держке 5-го воздушного флота 
и финской авиации. В резерве 
Главного командования сухопут-
ных войск Германии находилось 
24 дивизии (в т.ч. три танковых и 
моторизованная дивизии).
В 12 часов по радио выступил 
заместитель Председателя СНК 
СССР и нарком иностранных дел 
В.М. Молотов с заявлением «О 
военном положении».
По решению СНК СССР преобра-
зованы: Прибалтийский Особый 
ВО – в Северо-Западный фронт 
(расформирован 20 ноября 1943 
г.), Западный Особый ВО – в За-
падный фронт (24 апреля 1944 г. 
разделен на 2-й и 3-й Белорус-
ские фронты), Киевский Особый 
ВО – в Юго-Западный фронт 
(упразднен 12 июля 1942 г.).
Глава Русской православной 
церкви митрополит Сергий в 
своем послании призвал верую-
щих стать на защиту Родины.
Войска Северо-Западного 
фронта к исходу дня отошли от 
государственной границы на 
восток местами до 50 км; войска 
Западного фронта начали от-
ступать в глубь страны. Началась 
героическая оборона Брестской 
крепости (всего около 3,5 тысячи 
человек), продолжавшаяся до 
20-х чисел июля. 
1942 – противник восстановил 
окружение войск 2-й Ударной 
армии.
Войска Юго-Западного фронта 
вели бои с противником, на-
ступавшим на купянском на-
правлении.
В Киеве прошел «матч смерти». 
Футболисты киевского «Дина-
мо» встретились со сборной 
люфтваффе, усиленной про-
фессионалами, и победили со 
счетом 5:3. Четверо героев этого 
матча Н. Трусевич, И. Кузьменко, 
А. Клименко, Н. Коротких были 
фашистами расстреляны.

События
1941 – за первый день войны 
в Саратове было подано более 
3100 заявлений от доброволь-
цев с просьбой направить на 
фронт.
1986 – во Дворце культуры «Рос-
сия» по инициативе патриотиче-
ского клуба «Сын героя» впер-
вые состоялась встреча бывших 
сотрудников саратовских эвако-
госпиталей, а также тех, кто был 
спасен саратовскими медиками 
в годы Великой Отечественной 
войны.

ГАУ «Саратовский дом-
интернат для престарелых 

и инвалидов» 
приглашает на работу 

КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ 
СИДЕЛОК 
для ухода 

за гражданами на дому. 
За справками 

обращаться по тел.: 
(8452) 52-60-30, 

52-65-02 
с 8 до 17 ч.

e-mail: dominternat@mail.ru
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Назначение

Подробности для «НВ»

Золотая перчатка

Тамара КОРНЕВА

Министром образования Са-
ратовской области назна-
чен Гарри Татарков, директор 
физико-технического лицея №1, 
вошедшего в рейтинг лучших 
учебных заведений страны. Как 
заявил губернатор Павел Ипатов, 
новый министр обладает «боль-
шим опытом работы и участия в 
реформировании образования». 
Как новый министр оценивает 
положение дел в региональной 
системе образования и на чем 
сделает акценты в своей деятель-
ности, выяснял корреспондент 
«НВ».

– У ФТЛ давняя репута-
ция сильного учебного за-
ведения. Вот и в этом году 
из 100 выпускников сара-
товского лицея половина 
являются победителями 
вузовских олимпиад, в том 
числе всероссийских и меж-
дународных. Говорит ли это 
о том, что вам удалось про-
вести модернизацию обра-
зования в отдельно взятом 
физико-техническом лицее?

– Это не мои заслуги, а всей 
команды лицея. 13-ю школу 
всегда отличало стратегиче-
ское планирование, четкое ви-
дение конкретного результата, 
даже если он иногда выпадал 
из общепринятого стандарта. И 
лицей перенял эту готовность 
к нестандартным решениям. 
Сегодня это не просто муни-
ципальное образовательное 
учреждение, это настоящий ре-
сурсный центр для всей систе-
мы образования города.

Мы на своей базе очень 
успешно обкатали и техноло-
гию платных образовательных 
услуг. В настоящее время ли-
цей работает по единому бюд-
жету, абсолютно открытому 
и прозрачному, который под-
разумевает, что смета расходов 
дополняется сменой доходов, а 
расходы планируются и увязы-
ваются с доходами. Здесь мы 
прошли определенный путь, и 
в этом смысле учреждение дей-
ствительно готово к модерни-
зации и изменению статуса.

– Губернатор области на-
звал вас модернизационным 
министром. В образовании и 
медицине нас действитель-

но ждут большие переме-
ны. С чего вы начали свою 
деятельность на посту ми-
нистра, на каких ключевых 
проблемах будет сделан осо-
бый акцент?

– Модернизация и, прежде 
всего, оптимизация. Системе 
образования было уделено се-
рьезное внимание со стороны 
государства и области. Изме-
нение порядка оплаты труда, 
безусловно, сыграло свою про-
грессивную роль, но высветило 
и наши неэффективные расхо-
ды. На современном этапе эко-
номика системы образования 
очень важна. И если мы позво-
ляем себе не обращать на это 
внимания, прикрываясь иногда 
популистскими решениями или 
фразами типа «так было всегда 
и ничего с этим не сделаешь», 
то я ответственно заявляю: 
тем самым мы нарушаем права 
учеников и учителей, которые 
учатся и работают в этих де-
прессивных учреждениях.

Саратовская школа облада-
ет серьезнейшим потенциалом. 
Но она должна быть объеди-
нена связями взаимодействия. 
Так сложилась, что система 
образования распадается на 
кластеры: городские, сельские 
школы, инновационные учреж-
дения, малокомплектные и т.д. 
В конечном итоге мы долж-
ны обеспечить высокий уро-
вень подготовки везде, у нас 
не должно быть таких зон, где 
ученик объективно находится в 
худших условиях.

Предстоящая реформа труд-
на, ответственна, но она дает 
возможность развиваться шко-
ле как институту, обособляя 
его интересы, стимулируя про-
граммное управление школой 
и финансово-хозяйственную 
самостоятельность. Я убежден, 
что финансово-хозяйственная 
самостоятельность – это недо-
оцененный фактор в настоящее 
время. Даже в условиях кри-
зиса, недостаточного бюджета 
передача плановых функций 
школе позволит повысить эф-
фективность использования 
средств.

Есть еще один ресурс, кото-
рый мы должны задействовать. 
Давайте честно признаемся: ор-
ганы власти всегда затрудняют-
ся в проблемах аналитического 
исследования, на основании 
чего и разрабатываются кон-

кретные программы. Эта про-
блема наблюдается в муници-
пальных образованиях, да и на 
уровне министерства. Поэтому 
одну из первых задач вижу в 
создании некоего научно-
аналитического сообщества, 
чтобы вырабатываемые нами 
решения в сфере образования 
имели научно обоснованный 
характер. Этот научный центр, 
который будет формироваться 
вокруг министерства, не пред-
полагает увеличения штатов, 
есть просто разумное сотрудни-
чество на уровне заданий, адми-
нистративного взаимодействия 
с конкретными институтами. И 
эту же площадку мы должны 
предоставить муниципальным 
образованиям. Им сейчас труд-
нее всего.

– Есть ли у вас пожелания 
к представителям прессы? 
Ведь успех модернизации 
зависит и от участия обще-
ственности, мнение которой 
зачастую формируют жур-
налисты.

– Образование – важнейшая 
отрасль. Считаю, что она важнее 

всех производственных отрас-
лей, потому что мы воспроизво-
дим культурного образованного 
человека, а это главный ресурс 
информационной эпохи. Если 
нет кадрового потенциала, то 
инновационное развитие обще-
ства невозможно. Тем не менее 
это очень тонкая область Ведь 
заказчиками образовательных 
услуг являются и родители де-
тей, и государство. При этом 
сплетении интересов возникает 
много непростых проблем и за-
дач. Я хотел бы призвать жур-
налистов, участвуя в их обсуж-
дении, уходить от поверхност-
ности и сенсационности. Очень 
часто то, что пишут в газетах, 
является необъективным не по-
тому, что факт не имел места, а 
потому, что он недостаточно ис-
следован.

Взять хотя бы тот же вопрос 
о ЕГЭ. Я предлагал многим жур-
налистам: сделайте самое глав-
ное – после того, как ребята 
прошли через горнило единого 
государственного, поступили в 
вуз, спросите у них, как они от-
носятся к ЕГЭ. Вы узнаете ответ 
целевой аудитории и, уверен, 
закроете эту тему. Раньше у 
нас существовал серьезнейший 
барьер между школой и вузом. 
Права выпускника здесь ни-
когда не обсуждались. Сейчас 
они защищены объективно-
стью и независимостью. А мы 
продолжаем дискутировать 
и, самое главное, в очень не-
уместное время. Давайте это 
делать в июле и августе. Так 
что приглашаю прессу к более 
глубокому системному сотруд-
ничеству. !

Визитная карточка
Гарри Татарков – выпускник МИФИ, кандидат физико-
математических наук, с начала 90-х годов преподавал в 
инновационных школах Саратова, занимался с талант-
ливыми детьми. Последние пять лет был директором 
физико-технического лицея №1.

Курс на победу

Ольга МОСКВИЧЁВА

Многие знают, что в конце мая 
была создана межведомственная 
комиссия для повторной провер-
ки проб молока на перерабаты-
вающих предприятиях Саратов-
ской области. Все уже устали от 
бесконечных слухов, домыслов и 
разговоров по поводу антибиоти-
ка в нашем молоке. Эта тема уже 
не вызывает ни скепсиса, ни до-
верия: одни говорят одно, другие 
– совершенно противоположное. 
Чтобы разобраться во всей этой 
«простокваше»,  «НВ» обратились 
к компетентным в этом вопросе 
людям.

Первые споры развернулись 
по итогам деятельности лабора-
торий в Саратове. По этому по-
воду заместитель председателя 
правительства области Сергей 
Горбунов специально собрал 
СМИ и сообщил:

– По итогам межведом-
ственной комиссии, которая 
была создана в конце мая, есть 
результаты. В лаборатории Ро-
спотребнадзора, центра стан-
дартизации и метрологии фак-
тов выявления антибиотиков в 
готовом молоке не выявлено. 
Подобные лабораторные иссле-
дования будут проходить теперь 
систематически. Отдельно не-
обходимо коснуться школьного 
молока, которое производится 
Энгельсским молкомбинатом, 
на котором антибиотиков тоже 
не было выявлено. В связи с 
событиями, которые все-таки 
произошли, теперь, начиная с 25 
мая, усилен входной контроль 

качества молока на молокопе-
рерабатывающих предприяти-
ях. Помимо этого управлением 
ветеринарии Саратовской обла-
сти совместно с министерством 
сельского хозяйства и Россель-
хознадзором разработан план 
взаимодействия по контролю 
качества молока, которое произ-
водится на молочно-товарных 
фермах и в личных подсобных 
хозяйствах. Скажу прямо, что 
в каждом из 390 000 подсоб-
ных хозяйств нашей области 
взять пробу невозможно, но вы-
борочно мы это будем делать. 
Сейчас идет работа по созда-
нию кооперативов, которые, по 
моему мнению, будут являться 
заслоном от плохого качества 
молока. Мы считаем, что нуж-
но вести совместную работу с 
Россельхознадзором на благо 
наших жителей. А контроль ка-
чества молока теперь будет про-
водиться ежедневно, чтобы не 
допустить в этом вопросе ника-
ких сбоев, чтобы наши жители, 
а тем более дети дошкольных 
и школьных учреждений по-
лучали качественное молоко. 
Сейчас нет оснований для со-
мнения в молоке, его можно и 
нужно пить, оно качественное и 
безопасное.

После первых лаборатор-
ных исследований саратовское 
молоко направили в Москов-
скую лабораторию ВГНКИ, 
после чего в Интернете и СМИ 
появилась информация о том, 
что окончательные исследова-
ния все-таки показали, что те-
трациклин в нашем молоке есть. 
Развеять все сомнения и озву-
чить правдивые и достоверные 
результаты мы попросили на-
чальника управления ветерина-

рии правительства Саратовской 
области главного государствен-
ного ветеринарного инспектора 
области Валерия Наврузова: 
«Действительно, по заключе-
нию научного столичного цен-
тра в 8 из 47 исследованных 
проб обнаружены антибиотики, 
но в ничтожных количествах. 
Причем результаты этих ис-
следований не совпадают ни по 
аналогичным пробам, ранее ис-
следованным в саратовских ак-
кредитованных лабораториях, 
ни по количеству выявленных 
в них остатков этих препара-
тов. Например, в пробе молока 
Саратовского молкомбината 
лабораторией управления Рос-
сельхознадзора обнаружено 17 
микрограммов тетрациклина на 
килограмм продукта, а столич-
ные эксперты в этой же пробе 
выявили лишь 1 микрограмм 
– эти цифры могли появиться 
из-за погрешности, обусловлен-
ной оборудованием для лабора-
торных исследований. В другой 
пробе межобластная лаборато-
рия находит 27 микрограммов 
антибиотика, а по результатам 
этих же исследований ВГНКИ 
антибиотики не обнаружены.

Нам непонятен резонанс во-
круг нашего молока, как непонят-
на и причина столь внезапного 
выявления Россельхознадзором 
антибиотиков в готовой продук-
ции. Зачем, не разобравшись в 
ситуации, пугать население? Мы 
же в свою очередь как взаимодей-
ствовали, так и взаимодействуем 
с Россельхознадзором и Роспо-
требнадзором уже на протяже-
нии трех лет, вместе проводим 
мониторинговые исследования, 
для этого существуют согласо-
ванные и утвержденные графики 

доставки молока для лаборатор-
ных исследований в аккредито-
ванные лаборатории.

На данном этапе нам необ-
ходимо тщательно, без ажиота-
жа в СМИ и хаоса разобраться в 
сложившейся нездоровой ситу-
ации, которая, скорее всего, не 
имеет к молоку никакого отно-
шения. Главный вопрос сейчас 
– почему в отдельных пробах 
обнаружено остаточное коли-
чество антибиотиков? Для этого 
необходимо проанализировать 
методики испытаний, возмож-
ные погрешности и, конечно, 
вероятные пути попадания 
антибиотиков в молоко. Мы не 
делаем громких заявлений об 
усилении контроля, а проводим 
тщательные проверки отдель-
ных хозяйств, вызывающих 
сомнения в безопасности по-
ставок. В настоящий момент в 
Вольском и Пугачёвском райо-
нах работает комиссия управле-
ния ветеринарии и областного 
минсельхоза, которая изучает 
возможность попадания в мо-
локо антибиотиков вследствие 
лечения коров или профилакти-
ческих процедур, анализируется 
кормовая база хозяйств, про-
веряется рецептура комбикор-
мов. Эта работа велась, ведется 
и будет продолжаться на всех 
молочно-товарных фермах».

Эпопея с молоком не за-
кончена, но главное, дорогие 
читатели, что все, кто стоит на 
страже безопасности и качества 
нашего молока, призывают вас 
покупать его только в санкцио-
нированных местах торговли, а 
не с рук у незнакомых бабушек и 
дедушек. Поскольку в этих про-
дуктах, не прошедших контроль, 
может быть все что угодно. !

О молоке начистоту
Так ли молоко страшно, как его малюют?

Артем Чеботарев: «Когда я выхожу 
на ринг – волнуюсь, 
как перед экзаменом»

«Модернизационный» 
министр – 
так пресса 
уже окрестила 
Гарри Татаркова

Ольга МОСКВИЧЁВА, фото автора

14 июня победу с чемпионата Ев-
ропы по боксу привез в Саратов 
Артем Чеботарев – чемпион Рос-
сии 2010 года, участник чемпио-
ната мира 2009 года, воспитанник 
Саратовской областной специа-
лизированной детско-юношеской 
спортивной школы олимпийского 
резерва по боксу. На вокзале его 
встретили, как героя: с цветами, 
прессой, вспышками фотокамер 
и высокопоставленными лицами 
города.

Еще бы, ведь не секрет для 
многих, что Артем – это наход-
ка для любого тренера, потому 
что он с каждым боем поражает 
все больше и больше не только 
своих соперников, но и болель-
щиков. В финальном бою чем-
пионата Европы он разгромил 
ирландца Дарена О'Нила – 
16:7, став в 21 год самым моло-
дым среди россиян чемпионом. 
Это ли не героизм своего рода?

«Я очень рад этой победе. 
Самое главное, что я достиг 
того, к чему стремился. Все со-
перники были достойны, но 
самым напряженным выдался 
четвертьфинальный поединок. 
Победить турка, призера чем-
пионата мира в Чикаго, было 
сложно, потому что мы знали: 
это серьезный соперник, кото-
рый заставит меня попотеть. 
Выходя каждый раз на ринг, я 
не испытываю страх от пред-
стоящих ударов, только волне-
ние, как перед экзаменом, но 
зато после выигрыша в финаль-
ном бою остается незабываемое 
ощущение эйфории. В финале я 
просто выполнил план на бой, 
который мы разрабатывали с 
тренером. Я думаю, что этот 
экзамен я сдал на «отлично», 
– поделился впечатлениями са-
ратовский чемпион.

На перроне вокзала спорт-
смена встречали министр по 
развитию спорта, физической 
культуры и туризма области 
Владимир Пашкин, депу-
тат городской Думы Альберт 
Старенко, представители 
средств массовой информа-
ции и все, кто хотел разделить 
радость победы саратовского 
боксера. Владимир Пашкин 
поблагодарил Артема и его 
тренера Едильбая Казиева за 
достойную победу и пообещал 
оказывать содействие в разви-
тии данного вида спорта в Са-
ратовской области.

«Мы целенаправленно шли 
к этому результату. Артем – 
1-й номер в России, но он еще 
молод и обладает огромным 
нераскрытым потенциалом, 
который нельзя потерять. Не-
смотря на «золото» чемпиона-
та страны, место в сборной не 
было Чеботареву гарантиро-
вано. Артем достаточно моло-
дой спортсмен, и это редкость, 
чтобы такие молодые парни 
сразу попадали во взрослую 
сборную – у него это получи-
лось. Он хорошо провел сбо-
ры, спарринги, а потом и офи-
циальные бои. Теперь мечта 
– развить успех на чемпионате 
мира-2011 и Олимпиаде-2012 
в Лондоне», – поделился пла-
нами на будущее наставник 
Чеботарева Едильбай Казиев, 
который уже 12 лет следит за 
победами и поражениями сво-
его воспитанника, переживая 
их вместе с ним.

Хотя бокс – это жестокий 
и жесткий вид спорта, но, как 
отметил сам Артем, ему перед 
боем очень помогает поддерж-
ка близких, особенно нежной 
и любящей мамы. Именно ее 
позитивный настрой дает на-
шему юному чемпиону заряд 
на победу. Хочется пожелать 
Артему от всей редакции «Но-
вых времен» успешных боев и 
взятия новых вершин. !

Министр образования области Гарри ТАТАРКОВ:Министр образования области Гарри ТАТАРКОВ:

У нас не должно быть школ, У нас не должно быть школ, 
где ученик находится где ученик находится 
в худших условияхв худших условиях

Обратите 
внимание

С днем 
рождения!
25 июня
Николай Семенец, 
заместитель пред-
седателя комитета 
по бюджету и 
налогам Саратов-
ской областной Думы.
Сергей Баканов, заместитель пред-
седателя комитета по социальной 
политике, заместитель председателя 
комитета по физической культуре, 
спорту, туризму и делам молодежи 
Саратовской областной Думы.
Евгений Шлычков, депутат Саратов-
ской областной Думы.

26 июня 
Александр Галанин, глава Калинин-
ского муниципального района.

Информация
Подготовленный 
триумф
Открытие ТРЦ «Триумф 
Молл» состоится в августе.
В ходе подготовки к официаль-
ному открытию в ТРЦ «Триумф 
Молл» завершается внутренняя 
отделка магазинов арендаторами 
и заканчивается тестирование 
новейших инженерных систем, 
которыми оснащён комплекс. 
Учитывая значение ТРЦ для горо-
да, компания приняла решение 
дать возможность арендаторам 
завершить отделочные работы 
в магазинах. В свою очередь, 
девелопер использует эти не-
сколько недель для того, чтобы 
заполнить вакантные площади, 
составляющие лишь 5%, мага-
зинами, удачно дополняющими 
состав арендаторов. 

Восход Солнца в 4.45, 
заход в 22.18, долгота дня 17.33.

Олимпийский день бега.
Праздник Семьи (Отец + Мать + 
Дети) в Древней Руси.
Великая Отечественная

1941 – немецко-фашистские ок-
купанты ограбили и сожгли все 
дома деревни Аблинга (Клай-
педский р-н, Литовской ССР), 
согнали ее жителей и соседней 
деревни Жвагиняй к яме и рас-
стреляли их. Трагедия Аблинги 
– одна из первых в ходе Отече-
ственной войны.
Советские войска оставили 
Гродно. 23–24 июня в полосе За-
падного фронта на гродненском 
направлении войска 6-го и 11-го 
механизированных и 6-го кав. 
корпусов нанесли контрудар по 
противнику.
23–25 июня войска Северо-За-
пад ного фронта при поддержке
дальнебомбардировочной 
авиации нанесли контрудар по 
противнику и задержали его 
наступление на два дня. 23–29 
июня встречное танковое сраже-
ние под Дубно, Луцком, Ровно 
между наступавшей 1-й немец-
кой танковой группой (генерал-
полковник Э. Клейст) и нано-
сившими контрудар советскими 
механизированными корпусами 
(32, 15, 9, 19 и 8-й); танковые 
соединения противника до 
конца июня были задержаны на 
рубеже Ровно, Дубно.
1944 – начата Белорусская стра-
тегическая наступательная опе-
рация (кодовое наименование 
«Багратион») войск 1-го При-
балтийского, 1, 2 и 3-го Бело-
русского фронтов, Днепровской 
военной флотилии, авиации 
дальнего действия и авиации 
ПВО, партизан. Включала опе-
рации: на первом этапе (до 4 
июля) – Витебско-Оршанскую, 
Могилевскую, Бобруйскую, 
Минскую и Полоцкую, на вто-
ром этапе (5 июля–29 августа) 
– Вильнюсскую, Белостокскую, 
Шяуляйскую, Люблин-Брестскую 
и Каунасскую.
Начата Тулоксинская десантная 
операция Ладожской военной 
флотилии.

События
1909 – Николай II подписал «За-
кон об учреждении универси-
тета в Саратове», 10-го по счету 
университета в России. Ныне 
– Саратовский государственный 
университет имени Н.Г. Черны-
шевского.
1941 – в Саратове вышли первые 
«боевые листки».

Восх

ЭТОТ ДЕНЬ
с Борисом НАЙДОВИЧЕМс Борисом НАЙДОВИЧЕМ

23 ИЮНЯ

Нужна 
реклама 
в газете?
ЗВОНИТЕ: 
239-402, 
238-494, 
239-390, 
239-500
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Восход Солнца в 4.45, 
заход в 22.18, долгота дня 17.33.

Начало Отечественной войны 
1812 года.
Иконы Божией Матери «До-
стойно есть» («Милующая»). 
Петров пост.
Католический праздник – Рож-
дество Иоанна Крестителя.
Великая Отечественная

1941 – Ставка ГК преобразовала 
Ленинградский ВО в Северный 
фронт (23 августа разделен на 
Ленинградский и Карельский 
фронты).
Войска Северо-Западного фронта 
начали отход от Каунаса в направ-
лении Даугавпилса, оставили го-
рода Вильнюс и Укмерге. К вечеру 
советские части, прикрывавшие 
побережье Балтийского моря и 
военно-морские базы Лиепая и 
Вентспилс, оказались под угрозой 
окружения. Войска противника 
захватили рубеж реки Шара и 
продвигались на Слуцк. 3-й и 10-й 
армиям Западного фронта угро-
жало окружение. 11-я танковая 
дивизия противника выдвинулась 
к Дубно. На стыке 5-й и 6-й армий 
Юго-Западного фронта обра-
зовался разрыв шириной около 
50 км, создалась угроза обхода 
армий центра и левого крыла 
фронта. 
Самолеты Дальнебомбардиро-
вочной авиации и Балтийского 
флота бомбили военные объ-
екты противника в Кенигсберге, 
Данциге, Варшаве и Люблине. 
Произведены также налеты на 
военно-промышленные объекты в 
Констанце и Сулине, нефтеносно-
го района Плоешти.
Президент США Ф.Д. Рузвельт от 
имени своего правительства
выступил по радио с заявлением о 
поддержке СССР в войне против
фашистской Германии. Руководи-
тель движения «Свободная Фран-
ция» генерал Шарль де Голль 
заявил о поддержке советского 
народа в борьбе против фашист-
ской Германии.
1942 – авиация Балтийского 
флота нанесла бомбовый удар по 
порту Котка. В районе Севастопо-
ля советские войска вели бои на 
Инкерманских высотах и на под-
ступах к долине реки Черная.
1944 – войска Карельского фрон-
та при содействии Ладожской 
и Онежской военных флотилий 
преодолели рубеж реки Свирь на 
всем ее протяжении. Войска 1-го 
Прибалтийского и 3-го Белорус-
ского фронтов вышли в тылы ви-
тебской группировки противника 
и охватили ее с обоих флангов.
Началась Бобруйская наступа-
тельная операция войск правого 
крыла Белорусского фронта (мар-
шал Советского Союза К.К. Рокос-
совский), Днепровской военной 
флотилии и соединений авиации 
дальнего действия.
1945 – Парад Победы на Красной 
площади в Москве. Командует 
маршал Константин Рокоссов-
ский, принимает парад маршал 
Георгий Жуков.

События
1848 –в Саратов прибыл 
Н.И. Костомаров, высланный в 
наш город за участие в организа-
ции Украинско-славянского об-
щества (Кирилло-Мефодиевское 
братство). Н.И. Костомаров 
прожил в Саратове около 10 лет 
и был редактором «Саратовских 
губернских ведомостей».
1934 – в торжественной об-
становке состоялось открытие 
самого массового в Саратове 
пионерского лагеря на 1300 ре-
бят в смену.

Восх
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Информация
Новые улицы в Саратове
Согласно постановлению адми-
нистрации МО «Город Саратов» 
нескольким улицам, расположен-
ным в садоводческих некоммер-
ческих товариществах и в зоне 
индивидуальной жилой застрой-
ки Ленинского района Саратова, 
присвоены наименования:
– 8 параллельным улицам в 
садоводческих некоммерческих 
товариществах «Вымпел», 
«Солнечный», «Знание» (пос. 
Елшанка) – 1-8-й Песчано-
Умётские проезды (расположены 
на земельном участке вдоль 
улицы Песчано-Умётской (левая 
сторона), следуют за улицей 
Плодовоягодной);
– 2 параллельным улицам в 
садоводческом некоммерческом 
товариществе «Микроб» (пос. 
Поливановка) – 1-й и 2-й Вино-
градные тупики (перпендикуляр-
ны ул. Виноградной);
– улице в садоводческом не-
коммерческом товариществе 
«Тюльпан-72» (пос. Поливанов-
ка) – Тюльпановая (перпендику-
лярна ул. Зеленогорской);
– улице, образованной индивиду-
альной жилой застройкой, рас-
положенной в железнодорожной 
развилке «Вольская петля» – 1-й 
Московский тупик (между 1-м и 
2-м Московскими проездами).
Администрации Ленинского 
района предписано до 1 июля 
2010 г. установить нумерацию 
домов и обеспечить установку 
указателей с обозначением 
наименований улиц и домовых 
номерных знаков на вновь обра-
зованных улицах района. 

Сделано в районе: САД ВСЕМУ ГОЛОВА

Острая тема!

Проверки

Яблоня от яблока
Садовод в России – больше чем садовод. В этом убежден директор ООО «Ягодное» Алексей Сушков

Димитрий БЕЗЕ, 
спецкор газеты «Аграрные вести» 

специально для «НВ»

Детско-юношеский книжный сю-
жет. Шайка сорванцов лезет в не-
кий сад (посягая на частную, как 
нам потом объяснили, собствен-
ность), отряхивает плодовые де-
ревья, рассовывает по карманам 
яблочную зелень. Крапивная 
предпубертатная романтика – и 
невдомек подрастающему уму, 
чего это так свиреп бородатый 
держатель сада. Дерет пацанам 
уши, охаживает хворостиной – 
яблок, что ли, жалко? Вон они, 
висят себе, наливаются, взра-
щенные без шума и пыли – солн-
це греет, дождь моет… Мотивы 
сердитого садовода неясны даже 
взрослым, ибо обывательское 
мировоззрение от логики гайда-
ровского Фигуры отличается не 
сильно. Вот сад, в нем сто яблонь, 
в мае цветут, летом спеют рай-
ским фруктом – броди с корзиной 
да рви, не надрываясь, антонов-
ку и грушовку. Затем на рынок, 
мешками, двадцать рублей кило – 
чем не работа? Почти курортный 
самотек-бизнес…

Зеленым по красному

– Современное садоводство 
– это точно не бизнес! – катего-
рично отрезает Алексей Суш-
ков. – Объясняю. Долгие день-
ги. Запредельный отраслевой 
риск. Непреходящая головная 
боль.

Дальнейшие характеристи-
ки, озвученные директором 
ООО «Ягодное», для печатного 
органа непригодны. Но может, 
он, как всякий дотошный и бо-
леющий за дело практик, черес-
чур пристрастен?

– Интернет приводит 
нам Мичурина: «Селекцио-
нер, равно как и всякий со-
седствующий с нами обык-
новенный садовод – это 
далекий от обывательской 
настройки организм. Сог-
бенный земляной червь, за-
мес надежд и рефлексий, он 
учен наукой, но наука бьет 
его и старит против обычно-
го втрое – годы идут и кро-
шится металл, а он, червь, 
переводит кубы чернозема 
и древесных пород с одной 
только целью вылупить но-
вую вишневую косточку 
– блаженство, если косточ-
ка уродится горбатая…». 
Алексей Михайлович, вот 
вы тоже часто повторяете, 
что садовод – это человек в 
чем-то определенно сумас-
шедший…

– Садоводческую отрасль 
вообще можно смело охаракте-
ризовать как вещь в себе. Возь-
мем обычное яблоко. Не мне 
вам рассказывать, что оно яв-
ляет собой уникальный, макси-
мально сбалансированный на-
бор всех необходимых для че-
ловеческого организма веществ 
и витаминов. Значит, без яблок, 
без прочих фруктов и ягод че-
ловеку существовать нельзя 
– научно обоснованная норма 
потребления составляет 81 ки-
лограмм плодово-ягодной про-
дукции на душу населения. Это, 
скажем так, сладкая сторона 
плода, красная. Есть и кислая-

зеленая. Бог создал землю за 
шесть дней и сказал, что это хо-
рошо; путь от яблони к яблоку 
у традиционного садовода зай-
мет долгих семь лет – и никто в 
итоге не предскажет, насколько 
этот путь окажется чреватым и 
каким это яблоко будет черви-
вым. Инвестировать средства в 
проект, сроки окупаемости ко-
торого заложены в призрачной 
семилетке, – для этого, согласи-
тесь, требуется изрядная доля 
ненормального мышления. 
А чтобы картина получилась 
наиболее полновесной, ко все-
му остается добавить вопросы 
экологии, неустойчивого кли-
мата и неизбежных политико-
экономических шатаний. Как 
следствие, доля многолетних 
плодовых угодий неизбежно 
сокращается.

– Занимательный цве-
товой парадокс: смешение 
красного и зеленого приво-
дит, прямо скажем, к чему-
то серо-бурому…

– Таковы тенденции в ны-
нешнем товарном плодовод-
стве. До середины 80-х, покуда 
разведение садов считалось у 
нас в стране одной из приори-
тетных отраслей, их объем в 
одной только Саратовской об-
ласти достигал 45 тысяч гекта-
ров. Из них 32 тысячи га были 
в обработке у крупных сель-
хозпредприятий. Цифры сегод-
няшнего дня таковы: саратов-
ских садов осталось чуть более 
10,5 тысячи гектаров и менее 
трети их пребывают в ведении 
специализированных объеди-
нений. Вследствие этого в XXI 
веке отраслевикам за счет соб-
ственного производства удается 
обеспечивать население лишь 
15% от необходимого количе-
ства плодов и ягод – это близко 
к показателям 1913 года, когда 
у российских садоводов не име-
лось ни технологий, ни науч-
ной базы.

Яблоневый спас
– Тем не менее имен-

но 1913 год стал для ООО 
«Ягодное» той отправ-
ной точкой, когда на 10-
гектарной территории под 
Петровском был образован 
лесопитомник. В разные 

годы он носил статус плодо-
питомника, плодосовхоза, 
товарищества, а сегодня яв-
ляется обществом с ограни-
ченной ответственностью. 
Все это вехи возглавляемого 
вами предприятия, и исто-
рия свидетельствует, что в 
финансово-экономическом 
плане оно знавало и хорошие 
времена. Значит, все-таки 
можно отыскать струю кон-
структива, которой можно 
было бы оживить отрасль?

– На первый взгляд все ка-
жется элементарным. Надо 
сажать новые сады. Модер-
низировать систему ухода за 
ними. Внедрять орошение. Не-
посредственно на месте осваи-
вать первичную переработку. 
Ставить склады для хранения 
продукции и строить жилье для 
работников – ведь численность 
их сразу возрастет в разы. Оста-
лось сообразить, как этот спи-
сок спасительных мероприя-
тий подтвердить инвестициями 
размером в десятки миллионов 
рублей – а деньги, напомню, 
в этом мире бушующем ото-
бьются нескоро. Здесь, навер-
ное, можно было бы поставить 
актуальную жирную точку. Но 
тогда чего нам корпеть?

Фундамент ООО «Ягодное» 
– это наука, практические и те-

оретические изыскания, глав-
ный тренд которых направлен 
на повышение качества, про-
дуктивности и стабильности 
плодоношения садов. Сорто-
испытания плодовых культур, 
которые мы проводим, продик-
тованы рынком. Орловские, 
тамбовские, пензенские, воро-
нежские садоводы имеют спрос 
на такие сорта, которые по сво-
им характеристикам пригодны 
к нашим, среднеширотным кли-
матическим условиям. Люди 
наелись привозного яблока, им 
захотелось своего, отечествен-
ного – ведь снижение спроса, 
наблюдавшееся на протяжении 
ряда последних лет, привел к 
естественному наплыву про-
дукции из других стран, при-
чем не всегда с прозрачной ро-
дословной. Не было спроса – не 
было цены, нет цены – нет сбо-
ра и поставок. Стоит ли теперь 
удивляться, что отечественные 
производители соков работают 
на китайском концентрате…

Синап орловский, Болотов-
ское, Вельяминовское, Имрус 
– это наименования известных 
иммунных сортов, которые в 
процессе разведения не тре-
буют химической обработки. 
Поэтому специалисты ООО 
«Ягодное», наряду с другими 
сортами, делают на их раз-
витие и улучшение серьезный 
упор. А Беркутовское? Заслу-
женный, известнейший сара-
товский бренд! Красный плод, 
отличный вкус – специалисты 
знают, что яблоки этого сорта 
котируются на уровне импорт-
ного Джонатана, и становится 
объяснимым тот интерес, ко-
торый садоводы проявляют к 
посадочному материалу сорта 
Беркутовское.

– Сегодня на всех уров-
нях поднимается вопрос 
оптимизации производства 
– это термин как модный, 
так и актуальный. Отрасль 
товарного садоводства – на-
сколько она способна при-
близиться к передовым тех-
нологиям и существуют ли 
в ней, с учетом российской 
действительности, таковые 
параметры вообще?

– Рынок плодопроизвод-
ства, имея целью выстоять в 
эпоху экономической неразбе-
рихи, диктует такое насущное 
требование, как интенсивное 
садоводство. Это создание са-
дов с такими сортами, сроки 
вступления в плодоношение 
которых составляют два-три 

года. В этом случае, понятно, 
специалисты ведут разговор о 
совсем иных временных гра-
ницах рентабельности. Мы го-
ворим им: 63-396. Или 54-118. 
Бессмысленный, казалось бы, 
набор цифр, который в ассо-
циативном ряду несведущего 
человека вряд ли продвинет-
ся дальше представления о 
телефонном номере районного 
центра. Они же видят видовые 
определения производимых 
нами подвоев, которые в ко-
нечном итоге дадут райониро-
ванные сорта для интенсивного 
садоводства, от карликовых до 
среднерослых. На сегодняш-
ний день садоводы из различ-
ных регионов уже разместили 
у нас заказ на 220 тыс. единиц 
подвоя, а к концу года, уверен, 
удастся реализовать порядка 
полумиллиона штук.

Здесь будет город-сад?
– Наука с практикой пы-

тается дружить, без этого 
никуда. Тем не менее, Алек-
сей Михайлович, поскольку 
речь идет о реализации това-
ра (а продаваемые саженцы, 
подвой и ягода однозначно 
подразумевают товарный 
ассортимент), значит, те, кто 
говорит о садово-ягодном 
бизнесе, не так уж от истины 
и далеки?

– По поводу научно-
практических связей. Могу 
сказать, что отделение науки от 
производства в «Ягодном» не-
избежно, и настанет день, ког-
да ООО как таковое перестанет 
существовать. Будет опытная 
станция садоводства, сотруд-
ники которой, совместно с уче-
ными СГАУ им. Н.В.Вавилова 
и Мичуринской ВНИИСХ, 
полностью будут сконцентри-
рованы на изучении и испыта-
нии плодово-ягодных сортов. 
В сущности, той деятельности, 
которая практикуется у нас 
сегодня, будет придан окон-
чательный научный характер. 
Что же касается бизнеса… Трак-
торист, вспахавший огород за 
пятьсот рублей, тоже делает 
бизнес – он зарабатывает. За-
рабатываем и мы. Реализуем 
подвои. Продаем саженцы, в 
том числе населению. Имеем 
86 сортов земляники, из ко-
торых под сортоиспытаниями 
держим десять, а остальные 
тоже пускаем на продажу. 120 
тыс. штук реализовано, а если 
потребуется, и миллион зало-
жим – был бы спрос.

Другое дело, что вся эта 
бизнес-метода носит, скорее, 
характер побочной деятельно-
сти, направленной сугубо на те-
кущее выживание. А завтраш-
него дня нет. Продуктивность 
старых садов падает, средств на 
закладку новых нет. На удобре-
ния, химикаты, на регулярную 
обрезку их тоже не хватает. Из-
ношены техпарк и основные 
фонды. И когда я говорю об от-
сутствии бизнеса, то подразуме-
ваю отраслевой кризис в целом. 
А значит, в нынешней ситуации 
без комплексной поддержки 
государства, без разработки и 
принятия спецпрограмм, ко-
торые были бы направлены на 
развитие и поддержание отрас-
ли, садовод будет вынужден по-
просту естественно самоустра-
ниться. А вместе с ним исчезнут 
и сады. Такой вот осовременен-
ный «Вишневый сад»…

Саратов – Петровск

Справка «НВ»
Алексей Михайлович Сушков. Кандидат сельскохозяйственных 
наук, член ассоциации «Аграрная наука и образование», член со-
вета «Ассоциации производителей плодов и ягод». С 1998 года 
– директор ООО «Ягодное» (Петровский район), руководитель 
НПП «Опытная станция садоводства».
Основные направления деятельности ООО «Ягодное»:
– научно-исследовательские работы по сортоиспытанию пло до-
во-ягодных культур;
– проектирование промышленных насаждений плодово-ягодных 
культур;
– разработка и совершенствование методов исследований в са-
доводстве;
– разработка и совершенствование технологии производства 
плодов и ягод с учётом экологических условий региона;
– разработка технологий выращивания посадочного материала 
плодовых, ягодных культур;
– оказание помощи населению в развитии коллективного и при-
усадебного садоводства;
– производство посадочного материала адаптированного к 
местным условиям.
На базе предприятия имеется постоянно обновляемый коллекци-
онный фонд из 78 сортов яблони, 86 сортов земляники, 9 сортов 
малины, 7 клоновых подвоев.

Должникам 
за ЖКУ грозит 
выселение

Бюджет 
под контролем

Александр ДЬЯКОВ

В управлении ФССП России по 
Саратовской области состоялось 
координационное совещание, 
посвященное проблемным во-
просам, возникающим при ис-
полнении судебных решений о 
взыскании денежных средств за 
услуги предприятий ЖКХ. 

В этом году на исполнении 
в районных отделах судебных 
приставов находилось 14 690 
исполнительных производств 
о взыскании задолженности 
по жилищно-коммунальным 
услугам, из них окончено 
3 068 исполнительных про-
изводств. Как показывает 
практика, самой эффективной 
мерой взыскания долгов яв-
ляется обращение взыскания 
на имущество должников. В 
этом году обращено взыска-
нии на имущество должников 
в рамках 342 исполнительных 
производств на сумму более 1 
млн 100 тыс. рублей. Как пра-
вило, это телевизоры, домаш-
ние кинотеатры, музыкальные 
центры и сотовые телефоны. 
В результате с должников уже 
взыскано более 34 млн рублей.

На совещании отмечалось, 
что одной из основных про-
блем является поступление на 
исполнение документов в отно-
шении должников, у которых 
отсутствуют денежные сред-
ства и имущество. Судебны-
ми приставами принимаются 
все предусмотренные законом 
меры, однако когда должники 
нигде не работают, имущества, 
подлежащего аресту, не име-
ют, ведут аморальный образ 
жизни, то исполнительные до-
кументы приходиться возвра-
щать взыскателю. Всего в 2010 

году в связи с отсутствием до-
ходов и имущества возвращено 
389 исполнительных докумен-
тов на сумму более 2 млн 700 
тыс. рублей.

В последнее время перио-
дически наблюдаются вспле-
ски активности жилищных ор-
ганов по выселению жильцов, 
не вносящих плату за жилье и 
коммунальные услуги, кото-
рые проживают по договору 
социального найма. Жилищ-
ный кодекс РФ предусматри-
вает выселение нанимателя и 
проживающих совместно с ним 
членов его семьи из жилого 
помещения с предоставлением 
другого жилого помещения, 
если наниматель и проживаю-
щие совместно с ним члены его 
семьи в течение шести месяцев 
без уважительных причин не 
вносят плату за жилое поме-
щение и коммунальные услуги. 
Стоит отметить, что к уважи-
тельным причинам Верховный 
Суд РФ относит длительные 
задержки выплаты заработ-
ной платы и пенсии, тяжелое 
материальное положение на-
нимателя и дееспособных чле-
нов его семьи в связи с утратой 
ими работы и невозможностью 
трудоустройства, несмотря на 
предпринимаемые ими меры, 
болезнь нанимателя и наличие 
в составе семьи инвалидов, не-
совершеннолетних детей. Не 
считаются уважительными 
причинами злоупотребление 
спиртными напитками или 
наркотическими веществами, 
забывчивость и т.д. Но эта мера 
на территории Саратовской об-
ласти жилищными компания-
ми фактически не применяет-
ся. Тогда как ее применение 
способствовало бы быстрому 
погашению задолженности по 
услугам ЖКХ. !

Андрей МУРАВЬЁВ

Реализуя национальный план 
противодействия коррупции, 
правительство Саратовской об-
ласти усилило контроль над рас-
ходованием бюджетных средств 
при размещении областных и му-
ниципальных заказов. 

За прошедший период 2010 
года областным комитетом по 
координации и контролю заку-
пок было проведено 54 провер-
ки, в том числе 25 – по област-
ным закупкам. Проверен ряд 
органов исполнительной вла-
сти области, образовательные 
и медицинские учреждения. 
По итогам контрольных меро-
приятий выдано 52 предписа-
ния об устранении нарушений, 
качество исполнения которых 
взято на особый контроль.

Совместно с прокуратурой 
области проведены проверки 
муниципальных заказчиков в 
4 районах области – Иванте-
евском, Александровогайском, 
Озинском и Красноармейском.

По выявленным фактам 
комитетом рассмотрено 183 
административных дела. По 
140 делам назначены штрафы 
на сумму 2,3 млн рублей. Наи-
большее количество наруше-
ний допускается при муници-
пальных закупках, при этом 
в четырех случаях к админи-
стративной ответственности 
были привлечены главы адми-
нистраций районов.

В основном администра-
тивные санкции назначались за 
неправильный выбор способа 
размещения заказа, невыпол-
нение обязанности размеще-
ния заказов у субъектов малого 
предпринимательства, измене-
ние условий исполнения кон-
трактов, размещение инфор-
мации на сайте с нарушением 
установленных сроков.

Особое внимание в этом 
году уделяется вопросам со-
блюдения законности при за-
купке лекарственных средств и 
медицинского оборудования.

Принятым правитель-
ством области распоряжением 
утвержден план мероприятий, 
направленных на исключение 
возможных случаев дискри-
минации производителей ле-
карственных средств и меди-
цинской техники российского 
происхождения.

С начала года комитетом 
проведено 16 проверок со-
блюдения законодательства в 
областных и муниципальных 
учреждениях здравоохране-
ния. Наиболее существенные 

нарушения выявлены в 1-й и 
8-й городских клинических 
больницах Саратова, которые 
неоднократно осуществляли 
закупки одноименных лекар-
ственных средств без проведе-
ния конкурентных торгов и за-
просов котировок. Кроме того, 
в 1-й городской клинической 
больнице Саратова и в район-
ной больнице Балашовского 
района установлены факты не-
правомерного изменения усло-
вий исполнения контрактов.

За истекший период года 
по административным делам, 
возбужденным по фактам на-
рушений при закупках лекар-
ственных средств, назначено 
14 штрафов на сумму 353 тыс. 
руб. Кроме того, в настоящее 
время по аналогичным закуп-
кам возбуждено еще 13 адми-
нистративных дел.

Еще одним из приоритетов 
является контроль обязатель-
ного размещения заказов у 
субъектов малого предприни-
мательства. В первом квартале 
текущего года комитетом про-
ведены выборочные внепла-
новые проверки деятельности 
областных заказчиков по обя-
зательному размещению зака-
зов у субъектов малого бизне-
са. По результатам рассмотре-
ния 17 дел данной категории 
комитетом назначены штрафы 
на сумму 600 тыс. руб.

О том, что принятые ре-
шения являются законными 
и обоснованными, свидетель-
ствует многочисленная судеб-
ная практика. Так, в 2010 году 
судами было рассмотрено 15 
жалоб (протестов) на решения 
комитета по административ-
ным делам. Во всех случаях 
постановления, принятые ко-
митетом, оставлены в закон-
ной силе.

Необходимо отметить, что 
органы местного самоуправ-
ления в целом также активи-
зировали контрольную работу 
в сфере закупок. За первый 
квартал 2010 года количество 
проведенных проверок муни-
ципальными контрольными 
органами увеличилось более 
чем в 1,5 раза. В то же время 
в отдельных муниципальных 
образованиях качество кон-
троля бюджетных закупок 
продолжает оставаться крайне 
низким. Очевидно, еще не все 
руководители понимают, что 
без действенного контроля 
не может быть эффективно-
го использования бюджетных 
средств, а недостаток контроля 
есть благоприятная среда для 
любого рода злоупотреблений 
и коррупции. !
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На злобу дня

Весь мир – 
деревня.

Между Саратовской областью 
и Киргизией почти три тысячи 
километров, но расстояние между 
народами измеряется не километрами

Евгений МУЗАЛЕВСКИЙ

В прошлом веке канадский 
философ Маклюэн предсказал 
миру стать глобальной дерев-
ней. Так и случилось: развитие 
электронных средств связи и Ин-
тернет взломали границы даже 
традиционных тоталитарных го-
сударств, хотя проблем от этого 
меньше не стало.

На юге Киргизии – межэт-
ническая война. Отдельные 
политкорректные СМИ пред-
почитают слово «конфликт». 
Но счет убитым идет на сот-
ни, раненым – на тысячи, а 
беженцам – на десятки тысяч; 
оружие перестало быть при-
вилегией военных, и на улицах 
люди стреляют друг в друга, 
руководствуясь неизбывным 
принципом «наш – не наш». 
Называть это «конфликтом» 
уже не хочется.

В 1970-е на филологическом 
факультете СГУ среди студентов 
было много таджиков и узбеков. 
Вступительных экзаменов они 
не сдавали, конкурсный отбор 
проходили на родине, по осо-
бым правилам. Языку учились 
преимущественно у своих одно-
курсников. В литературу внедря-
лись по мере доступности языка 
и в порядке межкультурного 
обмена. За помощь в подготовке 
практического задания нас обу-
чали нескольким фразам, после 
чего мы могли вогнать в ступор 
любую девушку, произнеся по-
таджикски «я тебя люблю».

Не помню, чтобы такие ли-
митчики были среди физиков 
или математиков. Что касается 
«наших» таджиков, то они ехали 
в Саратов за русским языком и 
русской литературной класси-
кой. Сейчас невозможно пред-
ставить, до какой степени этот 
вид знаний был престижным в 
братских республиках. Русская 
филология открывала перед 
этими ребятами невиданные 
перспективы. У себя на родине 
они занимали исключительно 
руководящие посты: в школах 
становились директорами, в 
газетах (даже национальных) – 
главными редакторами, в орга-
нах власти тоже были не на по-
следнем месте.

Не думаю, что объяснить 
это можно лишь результатом 
экспансии советской управлен-
ческой системы в националь-

ные окраины. Скорее, дело в 
другом: даже для малограмот-
ных земляков выпускники уни-
верситета с классическим гума-
нитарным образованием были 
людьми из «большого мира», 
гораздо более разно образного, 
пестрого и интересного. Они 
помогали открывать, а не за-
крывать этот мир – и в этом 
было их преимущество. Из Са-
ратова они увезли опыт эсте-
тического восприятия поэзии 
Пушкина, Некрасова, Бло-
ка, Твардовского… В нашей 
памяти они остались непре-
взойденными исполнителями 
стихов персидских и таджик-
ских поэтов: Рудаки, Фирдоу-
си, Хайяма, Саади, Хафиза, 
Джами. Стихи исполнялись на 
публику, в научной библиоте-
ке университета, нараспев, под 
аккомпанемент двухструнного 
дутара и под наше гораздо бо-
лее скромное переводческое 
сопровождение.

В 1990-е их тоже втянуло в 
воронку междоусобиц и поиска 
национальной идентичности. 
Кто-то остался на родине, пере-
живать с ней трудные времена, 
иные отправились в эмигра-
цию. Скупые следы в Интернете 
помогли обнаружить бывшего 
старосту группы. В Вене. Оттуда 
он пытался руководить таджик-
ской оппозицией. А недавно 
через «Одноклассников» я по-
лучил привет от одного из сво-
их давних друзей, с короткими 
лирическим напоминанием о 
студенческих годах в Саратове. 
Жаль, что эта весточка пришла 
из Москвы, а не из Душанбе…

Между Киргизией и Сара-
товской областью почти три 
тысячи километров. Когда-то 
мой коллега из областной мо-
лодежной газеты преодолел 
это расстояние на поезде вместе 
с любимым велосипедом. Он 
объехал на нем озеро Иссык-
Куль, исправно посылая в ре-
дакцию отчеты о впечатлениях, 
и благополучно вернулся домой. 
Кроме естественных дорожных 
препятствий, никаких других 
барьеров на его пути не встрети-
лось. Не было барьеров и у нас с 
нашими таджикско-узбекскими 
однокашниками. Универси-
тетские учителя привили нам 
любовь к мировой культуре, 
в которой есть место каждому 
языку, любой традиции. Имму-
нитета хватило на всю жизнь. В 
том числе и на жизнь в глобаль-
ной деревне Маклюэна.  !

Кстати

Помощь для подворья
Уникальный этнографический комплекс «Национальная 

деревня» на Соколовой горе получит дополнительную бюд-
жетную поддержку правительства области.

Четырнадцать национальных подворий неизменно привле-
кают к себе внимание как самих саратовцев, так и гостей горо-
да, которые отправляются на прогулку по парку Победы.

Семь лет назад лидеры национально-культурных объедине-
ний резонно отказались от первоначальной идеи отразить по-
лиэтнический состав региона (135 национальностей) с помощью 
«аллеи макетов». Решили строить настоящие подворья, причем 
на свои средства. Подворья построили, но ни земля под ними, ни 
сами строения долгое время никак не были оформлены.

Соломоново решение было найдено в рамках работы Сове-
та по взаимодействию с национальными объединениями при 
губернаторе области. Этнографический комплекс с землей и 
постройками оформляется в собственность министерства куль-
туры, которое в свою очередь передает все это в безвозмезд-
ную аренду на 49 лет национально-культурным объединениям.

Для запуска процесса было выделено 15 миллионов рублей. 
Однако этих денег оказалось недостаточно. После консульта-
ций с лидерами национально-культурных объединений губерна-
тор Павел Ипатов принял решение о выделении на развитие 
комплекса дополнительно 30 миллионов рублей. С просьбой 
поддержать решение губернатора Ассоциация национально-
культурных объединений обратилась в депутатам областной 
Думы. В своем письме они, в частности, обратили внимание 
на тот факт, что Оренбургская, Московская и Калужская обла-
сти, а также Краснодарский край успешно освоили саратовский 
опыт и уже создали свои этнографические комплексы, что само 
по себе вызывает чувство гордости.

Фракция «Единой России», а затем и сама Дума поддер-
жали инициативу губернатора. Выделенных средств теперь 
должно хватить не только для решения проблем водоснаб-
жения и водоотведения национальных подворий, но и для со-
вершенствования деятельности этнографического комплекса 
и музея Боевой Славы.

Личное

Олег ЗЛОБИН, главный редактор «НВ»:
– Село Карабалта на юге Киргизии для меня лично не просто точ-
ка на карте. Здесь родился отец, половина нашего рода – из тех 
краев. Чуйская долина, Иссык-Куль... В тамошней сельской школе 
выходил рукописный поэтический журнал «Ясная Поляна», приоб-
щивший к творчеству моего отца (ставшего собкором «Комсомол-
ки» по Казахстану) и многих его одноклассников – впоследствии 
известных журналистов и писателей. Моя семья давно живет на 
Волге, но далекая Киргизия – многонациональная земля моей 
юности – по-прежнему в сердце, так же как и друзья, оказавшиеся 
сейчас в зоне конфликта, а точнее – гражданской войны...

15 июня в Саратове прошла межрегиональная научно-практическая конференция «Взаимодействие власти, общества и 
религиозных организаций в вопросах профилактики молодежного алкоголизма и наркомании». Организаторами мероприятия 
стали Духовное управление мусульман Поволжья и Саратовская региональная общественная организация трезвости и 
здоровья. В конференции приняли участие представители исполнительной и законодательной ветвей власти региона, 
известные общественные и религиозные деятели, лидеры молодежных организаций, специалисты ФСКН, руководители 
учебных заведений. По итогам обсуждения участники  конференции приняли обращение, в котором призвали общество 
и власть объединить усилия в борьбе с разрушающим действием алкоголя и наркотиков на молодежь и общество в целом.

Обратите 
внимание

Информация
Гражданское общество 
– новый стимул
Губернатор Саратовской области 
принял участие в заседании 
Совета при полномочном пред-
ставителе президента России 
в ПФО Григории Рапоте, которое 
проходило 16 июня в Самаре.
Саратовскую область на со-
вещании представляли губер-
натор Павел Ипатов, главный 
федеральный инспектор Павел 
Гришин, епископ Саратовский и 
Вольский Лонгин.
В своем выступлении Григорий 
Рапота подчеркнул, что пробле-
ма развития гражданского обще-
ства в последние годы является 
одной из наиболее актуальных 
для нашей страны. «С одной 
стороны, в России созданы и 
развиваются опорные институты 
гражданского общества: Обще-
ственная палата Российской 
Федерации, общественные 
палаты в большинстве субъектов 
Федерации; приняты законы, 
регулирующие взаимодействие 
государственных органов и не-
коммерческих организаций; про-
водятся всероссийские конкурсы 
грантов; во многих регионах 
действуют программы разви-
тия гражданского общества. С 
другой стороны, большинство 
населения страны не проявляет 
социальной активности, медлен-
но растет численность членов 
общественных организаций и 
уровень их самообеспечения», – 
отметил полномочный предста-
витель президента России.
Важными институтами граждан-
ского общества являются поли-
тические партии и религиозные 
организации. В рамках общего 
курса руководства страны на 
формирование конкурентного 
межпартийного пространства 
и привлечение политических 
партий к решению социальных 
вопросов в нашем округе пред-
ставители руководства всех поли-
тических партий вошли в состав 
Общественного совета по раз-
витию институтов гражданского 
общества, а также приглашены к 
участию в работе Совета округа.
Говоря об институтах граждан-
ского общества, полномочный 
представитель президента 
России в ПФО отметил важную 
роль религиозных организаций, 
которые консолидируют обще-
ство в преодолении проблем 
экстремизма и терроризма.
С основным докладом «Актуаль-
ное состояние уровня развития 
гражданского общества в регио-
нах Приволжского федерального 
округа. Основные проблемы и 
пути их решения» на Совете вы-
ступил губернатор Ульяновской 
области Сергей Морозов. По 
его словам, практической реа-
лизацией Послания Президента 
Российской Федерации стало 
принятие Федерального закона, 
который ввел новую форму 
некоммерческих организаций 
– социально ориентированные 
НКО, а также установил поря-
док их поддержки со стороны 
государства и органов местного 
самоуправления.
В докладе Сергея Морозова Са-
ратовская область неоднократно 
приводилась в качестве примера 
региона, где разработана не-
обходимая нормативная база 
для развития институтов граж-
данского общества. Было также 
отмечено, что в Саратовской 
области создан молодёжный 
парламент, ведётся успешная 
работа по поддержке националь-
ных объединений.
«Саратовская область была от-
мечена как регион, где многое 
делается для поддержки граж-
данского общества. Сегодня 
нужно не просто продолжить эту 
работу, а строить её под углом 
новых требований. В частности, 
шла речь о том, что необходимо 
сделать, чтобы та определённая 
пассивность, которая есть сегод-
ня в обществе, была преодоле-
на», – заявил Павел Ипатов.
Губернатор подчеркнул, что на 
Совете состоялся конструктив-
ный диалог, который поможет 
вывести работу с социально ори-
ентированными некоммерчески-
ми организациями на новый уро-
вень. В числе первоочередных 
задач глава региона назвал необ-
ходимость составления реестра 
некоммерческих организаций, а 
также вопросы поддержки НКО 
в части предоставления ряда 
преференций, налоговых льгот, 
выделения помещений и т.д.
«Все эти вопросы в ближайшее 
время мы рассмотрим на за-
седании правительства Саратов-
ской области. Это даст новый 
импульс в развитии социально 
ориентированных общественных 
объединений и общественных 
организаций в нашем регионе», 
– отметил Павел Ипатов.

Мукаддас БИБАРСОВ, глава Духовного управления мусульман 
Саратовской области, сопредседатель Совета муфтиев России:

«Молодежное пьянство – это 
признак деградации в наших умах»

Татьяна ПРОСИНА

Выступление духовного лидера 
мусульман Саратовской области 
Мукаддаса Бибарсова на конфе-
ренции было проникнуто болью и 
озабоченностью судьбами Отече-
ства в связи с растущей угрозой 
деградации общества в связи с 
распространением пьянства и 
наркотиков. После конференции 
мы попросили Мукаддаса-хазрата 
ответить на вопросы «НВ».

– Мукаддас Аббасович, по-
чему Духовное управление му-
сульман стало организатором 
этой конференции? В какой 
степени проблемы, которые 
обсуждались на конференции, 
касаются мусульман?

– Мусульмане – часть 
российского общества, мы не 
живем где-то отдельно. Все 
пороки, которые существуют 
среди людей, присущи и нам. 
Проблема наркомании и ал-
коголизма – социальная. Про-
блема всего общества. Через 
нашу мечеть проходят те, кто 
умирает. Я всегда интересу-
юсь, кто умер, сколько про-
жил лет. И все чаще и чаще 
слышу в ответ, что умирают 
20-25-летние люди. Примерно 
догадываюсь, от какой болез-
ни они умерли, и, как правило, 
подозрения подтверждаются. 
Очень много молодых людей 

умирают от передозировок 
наркотиков.

Молодежное пьянство – это 
признак деградации в наших 
умах. Это признак потери ин-
стинкта самосохранения наше-
го народа. Нас всех тревожат 
гигантские цифры ежегодной 
убыли населения и средний 
возраст смертности мужчин и 
женщин в нашей стране. 90% 

трагедий сопровождается зло-
употреблением алкоголя и нар-
котиков. Россия бьет рекорд по 
среднедушевому потреблению 
спиртных напитков. Все это 
происходит из-за неконтроли-
руемого распространения ал-
коголя в обществе и отсутствия 
антиалкогольной пропаганды.

– Во многих мусульман-
ских странах алкоголь прак-
тически полностью запре-
щен. Дает ли это положи-
тельный эффект?

– Я поддерживаю запрети-
тельные меры, они, я считаю, 
действительно способны сдержи-
вать распространение дурмана. 
Вот и некоторые ораторы на кон-
ференции приводили примеры 
из жизни мусульманских стран, 
где действуют запреты и где нет 
такого разгула преступности, как 
в нашей стране. Конечно, мне мо-
гут возразить, что человек дол-
жен быть свободен в своем выбо-
ре. Но его ли это выбор?

Еще несколько лет назад в 
среднеазиатских странах рас-
пространение алкоголя в силу 
традиций было практически на 
нулевом уровне. Но, к сожале-
нию, сегодня там происходят 
изменения. Сегодняшние собы-
тия в Киргизии показывают это 
очень отчетливо. В этом регио-
не люди оказались вовлечены в 
трагические события, которые 
отзываются в нашей душе осо-
бой болью – столкнулись два 
народа одной культуры, одной 

веры. Нападавшие, как сообща-
ют СМИ, были одурманены ал-
коголем и наркотиками, оттого 
конфликт оказался особенно 
кровавым. Я думаю, что здесь 
главный фактор – провокации 
со стороны политических сил, 
в том числе и преступных груп-
пировок, связанных с нарко-
торговлей.

– Как могут обществен-
ники, представители рели-
гии изменить ситуацию?

– На наш форум собрались 
представители всего спектра 
нашего общества. Ученые, из-
вестные общественники, рели-
гиозные лидеры, представители 
власти. Мы все прекрасно пони-
маем, что за короткий проме-
жуток времени мы не добьемся 
радикальных результатов. Но 
если раньше на этом поле би-
лись одиночки-энтузиасты, то 
сегодня все больше людей и ор-
ганизаций готовы включиться 
в этот процесс.

– Какой реакции вы ожи-
даете от власти?

– Более важной проблемы, 
чем сохранение здоровья на-
ции, не существует. Если будем 
беспечно к этому относиться, 
то просто вымрем. Мы приняли 
обращение – очень серьезный 
документ, в котором говорится, 
что мы ждем принятия внятной 
стратегической государствен-
ной программы по борьбе с 
распространением социально-
го зла, с задекларированными 

целями и сроками. Уверен, что 
это даст свои плоды.

– На чем основана такая 
уверенность?

– Конечно, мы уже неодно-
кратно выступали на эту тему. 
Были и раньше обращения к 
власти. В самом деле, решение 
этих проблем во многом зависит 
от политической воли тех, кто 
находится у руля. Но мы, люди, 
вновь и вновь поднимаемся, 
чтобы достучаться. Издалека к 
нам приехали наши единомыш-
ленники – из Красноярска, что-
бы поделиться опытом, объеди-
ниться против общих бед.

Обнадеживает меня то, что 
в работе нашего форума приня-
ли участие и разделяли с обще-
ственностью, духовенством, 
учеными свою озабоченность 
нашим общим будущим пред-
ставители властных структур - 
представитель президента РФ 
в Приволжском федеральном 
округе, члены правительства 
Саратовской области, руковод-
ства областной Думы.

Обнадеживает также и то, 
что тревога всего нашего рос-
сийского общества услышана и 
разделяется высшим руковод-
ством страны. На заседании в 
Сочи президент РФ Дмитрий 
Медведев охарактеризовал 
проблему пьянства в России 
как «национальное бедствие». 
Это говорит о том, что все-таки 
назрело, что у нации есть шанс 
на выздоровление. !

Павел ГРИШИН, 
главный федеральный инспектор по Саратовской области:

– Давайте  не  будем  лукавить: мы просто закрываем глаза на эту про-
блему.  Отворачиваемся, когда видим вопиющие случаи, связанные с пьян-
ством и наркоманией,  делаем вид, что проблемы, которая уже полно-
стью захлестнула наше общество, не существует.
На самом деле сегодня вопрос стоит предельно просто: или есть будущее 
у человечества, у нашего государства, у наших детей, или его просто нет.

ЛОНГИН,  епископ Саратовской области:
– Алкогольные проблемы современной 
России принимают масштабы гумани-
тарной катастрофы, приводя к постыд-
но высокому уровню смертности, забо-
леваемости, преступности, сиротства. 
Алкоголь в России является, согласно 
расчетам экспертов, причиной, по раз-
ным данным, от 550 тысяч до 700 тысяч 
смертей в год, или примерно четверти 
от их общего количества. Это строки из 
резолюции 13-го Всемирного русского 

народного собора, прошедшего в мае 2009 года в Москве под ру-
ководством святейшего патриарха Московского и всея Руси Ки-
рилла. Собор обратился к руководству страны и федеральному 
законодательному собранию с предложением принять ряд впол-
не конкретных мер по защите общества от алкогольной угрозы и 
предупреждению развития зависимости среди подростков и мо-
лодежи. Среди них, например, такие: полностью запретить про-
дажу любых алкогольных напитков, включая пиво, в ларьках и 
киосках. Ужесточить меры административной ответственности 
за продажу алкоголя несовершеннолетним, законодательно за-
претить производство и продажу слабоалкогольных коктейлей с 
кофеином, вернуть действовавшее ранее в нашей стране поло-
жение, разрешающее торговлю крепкими алкогольными напит-
ками только с 11.00 до 19.00, кроме кафе, ресторанов и баров. 
Все эти нормы давно действуют во всем цивилизованном мире, 
и мы надеемся, что и в нашей стране они будут поддержаны вла-
стью и закреплены законодательно.
В сентябре 2009 года в большом зале правительства обла-
сти прошла конференция «Нерешенные проблемы будущей 
России», организованная Саратовской епархией. В ее работе 
приняли участие губернатор Павел Ипатов, сопредседатель 
церковно-общественного совета по защите от алкогольной 
угрозы, наместник Сретенского монастыря (Москва) архи-
мандрит Тихон (Шавкунов).

Сергей АНИКИН, 
лидер российского народного движения «Трезвая Россия» (г. Красноярск):

– К сожалению, в современных условиях человек подвергается агрессии и 
разрушению. При этом смыслообразующие ценности подменяются фаль-
шивыми. То, что алкоголь – наркотик, не вызывает сомнения. Проследим 
метаморфозу, произошедшую с этим термином на заре перестройки. ГОСТ 
от 1972 года, пункт 5.1 – «Этиловый спирт – легковоспламеняющаяся бес-
цветная жидкость, с характерным запахом, относится к сильнодействующим 
наркотикам, вызывающим сначала возбуждение, а затем паралич нервной 
системы». В преддверии антиалкогольного указа ГОСТ несколько изменяет-
ся, и в ГОСТ от 1982 года вносится поправка: «Этиловый спирт – легковос-
пламеняющаяся бесцветная жидкость, с характерным запахом, относится к 
сильнодействующим наркотикам». После антиалкогольного указа и поста-
новления от 1985 года, когда алкогольная мафия понесла огромные убытки, 

ГОСТ читается уже так: «Этиловый спирт – легковоспламеняющаяся бесцветная жидкость». И все. С 
этого момента этиловый спирт перестает быть сильнодействующим наркотиком, а с середины 90-х и 
вовсе становится питьевой жидкостью, пищевым продуктом, напитком.
Сегодня наблюдается тенденция, когда любители пива не могут зачать и выносить ребенка. По причи-
не употребления родителями алкогольной продукции, в том числе пива, рождается больше 200 тысяч 
дефективных детей. Более 50% первоклассников имеют опыт употребления спиртного. Среди детей 
старше 13 лет 98% употребляют алкогольную продукцию. По данным ученых, среди российских выпуск-
ников 2009 года доживут до пенсии только 40%, в то время как среди их сверстников в Великобритании 
– 90%. Более половины преступлений и правонарушений совершается в состоянии алкогольного опья-
нения. 90% убийц совершают это тягчайшее преступление под воздействием спиртного. 
В 1910 году, когда потребление алкоголя на душу населения не превышало 2,5 литра, депутаты Го-
сударственной Думы справедливо указали, что борьба против пьянства и алкоголизма – это, пре-
жде всего, борьба с политикой получать прибыль за счет спаивания народа. Мы полностью солидар-
ны с этим положением. Сегодня душевое потребление этилового спирта увеличилось в 8 раз…
В 2009 году под влиянием здоровых сил общества был запущен проект « Общее дело». Этот проект 
– информационный, направленный на просвещение людей и прежде всего молодежи. Но произо-
шел показ только 2 из 7 антиалкогольных фильмов и нескольких роликов по Центральному теле-
видению – под влиянием алкогольного лобби проект был приостановлен на неопределенное время. 
Однако процесс пошел. И его остановить нельзя. Сторонников проекта «Общее дело» становится 
все больше и больше. Мы сердцем чувствуем свое духовное единство. Мы – нация, мы – единый на-
род. И мы вместе должны добиться отрезвления нации, ее духовно-нравственного оздоровления.

Алексей СИНОТОВ, 
зам. начальника управления ФСКН:

– Наша область находится на одном из трафиков – северный маршрут – контрабанды наркотиков 
из Афганистанав. Там сейчас уже сосредоточено готового героина столько, что даже если пре-
кратится его производство, нашей стране хватит на сто ближайших лет..
Статистика за 5 месяцев этого года показывает рост – количество привлеченных за неза-
конный оборот наркотиков увеличилось на 55%. Количество тех, кто уже подвергся уголов-
ному преследованию, возросло на 33%. На теневом рынке появился такой вид наркотиков, 
как дезоморфин, который выходит уже на второе место по востребованности у молодежи по-
сле героина. Причем дезоморфиновый наркоман не доживает после начала употребления и 
двух лет. Ни одного факта передозировки дезоморфина не зафиксировано. И не потому, что 
не бывает передозировки, а просто гибель наступает от сопутствующих последствий – ган-
грена, острые болезни внутренних органов, сердца и мозга. Человек просто разваливается, 
как старая машина. 

Владимир ВАРДУГИН, редактор газеты «Вопреки» 
региональной общественной организации трезвости:

– Жаль, что лидер организации трезвости и здоровья На-
талья Королькова, которая вот уже два десятка лет бьет 
в колокола по поводу «пьяных» проблем, не смогла присут-
ствовать на этой конференции. В этом зале у нее, у нашей 
организации много единомышленников.
В нашем обществе трезвости мы перепробовали много ме-
тодов для избавления от зеленого змия: метод Шичко, меди-
каментозное лечение, пропаганду.  И пришли к выводу, что 
самый действенный – это пропаганда среди детей.
Мы уже четыре года ведем массированную целенаправлен-
ную атаку на сознание детей - читаем лекции в школах, они к 
нам приходят, организована скаутская организация. Уверен, 
что у этих ребятишек что-то здоровое останется в сознании.

ТРЕЗВОСТЬ – наше общее дело!

Гарри ТАТАРКОВ, и. о. министра образования Саратовской области:
– Данная конференция чрезвычайно назрела. Все больше и больше молодых людей оказываются 
втянутыми в эту опасную среду и привычки. В последнее время в школах ведется системная рабо-
та, которая должна видоизменить наши подходы не только к образованию, но и к воспитанию. Это 
содержится в президентской программе «Наша новая школа». При успешном воплощении этой 
программы школа станет домом для любого ученика, где он получит не только знания, но и воз-
можность удовлетворить многие свои интересы, в том числе спортивные, хобби и т.д.
В настоящее время мы серьезное внимание уделяем молодежному школьному самоуправлению. 
И сейчас замечаем, что ребята, которые активно участвуют в молодежных, общественных орга-
низациях, гарантированы от тех бед, которые мы сегодня обсуждаем.

За последние десятилетия резко снизился возраст приоб-
щения подростков к алкоголю – с 16 до 13 лет. По данным 
Роспотребнадзора, алкогольные напитки, в основном пиво 
и спиртсодержащие коктейли, потребляет более 80% под-
ростков и молодежи.

В результате в России ежегодно погибает от алкоголя свы-
ше 800 тысяч россиян, 400 тысяч – в результате табакоку-
рения,  100 тысяч – от приема внутривенных наркотиков.

Результаты анонимного анкетирования 
среди студентов ведущих саратовских вузов 

(опрошено 200 человек)

Алкоголю подвержены 93% юношей и 86% девушек. 
Основной мотив – «повышение настроения», он прева-
лирует у 53% девушек и 56% юношей. Кроме того, 46% 
молодых людей употребляют алкоголь, чтобы поддержать 
компанию. У девушек более популярна такая причина, как 
снятие стресса – 53%. Отказаться от предложения выпить 
уже не смогут 20% юношей и 6,7% девушек. 

Цифры, факты...

Национальная
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Внимание! Внимание!
24 июня в 17.00 на проспекте Кирова напро-

тив магазина «Спортландия» редакция газеты 
и наши партнёры проведут финальный розыгрыш 
призов среди подписчиков. Марафон подписки на 
II полугодие 2010 года пришёл к финишу! Запа-
сайтесь подписными купонами и приходите на про-
спект. Призы гарантированы. А ещё гарантированы 
хорошее настроение, много музыки, танцев.
Один из партнеров конкурса подписчиков – дис-
трибьюторская продуктовая компания «Ежак» 
предоставит для обладателей счастливых номе-
ров более ста вкусных призов-подарков от веду-
щих компаний – производителей России.

Место встречи изменить нельзя!

Подпишись сам, 
подпиши родственников, знакомых. 

Участвуй в розыгрыше призов.

 «НОВЫЕ ВРЕМЕНА» – 
НА ВСЕ ВРЕМЕНА!

Конкурс 
подписчиков!

КУЛЬТУРНЫЙ СЛОЙ
Браво!

Фестиваль-рекордсмен
Нынешний Собиновский фестиваль войдет в анналы его истории 
по количеству призеров Конкурса конкурсов вокалистов

Ирина КРАЙНОВА, 
фото Игоря ЧИЖОВА

Из 12 участников награды получи-
ли 10. Обычно распределяется три 
призовых места, жюри прибавляет 
к ним еще два-три диплома. В этом 
году к трем лауреатам конкурса 
добавилось еще 7 дипломантов. 
На фестивале шутили: мол, новый 
талисман помог. Деревяшка с над-
писью: «Все хорошо – постучи» 
понравилась всем. И наверное, со-
искатели хорошо в нее стучали. А 
если серьезно, состав участников 
конкурса в этом году был силен 
как никогда.

Много появилось в его гео-
графии «западников» (Поль-
ша, Беларусь, Германия, Лит-
ва).  Как всегда, богата голо-
сами Украина, отличается ими 
Китай, славен и Московский 
музыкальный театр им. Ста-
ниславского и Немировича-
Данченко. Все это вместе взя-
тое превратило второй тур фе-
стиваля в демонстрацию ярких 
дарований конкурсантов, что 

скорее напоминало концерт, 
чем турнир голосов. Со злове-
щим смехом исполняет купле-
ты Мефистофеля солист театра 
«Oper Leipzig» Роман Астахов. 
Проникновенно звучит кра-
сивого наполнения тенор Ми-
хаила Пирогова (Бурятия) в 
ариозо Германа.

Царственна Эболи из опе-
ры «Дон Карлос», исполненная 
прекрасным меццо (Оксана 
Волкова, Минск). А в кон-
це первого отделения – еще и 
страстная Лючия ди Ламмермур 
Евгении Афанасьевой. Ее го-
лос ценители оперного искус-
ства назвали божественным.

Казалось бы, самые силь-
ные уже выступили. Так нет 
же, второе отделение все идет в 
овациях и криках «браво» вос-
торженных зрителей. Нелегкая 
была задача у жюри конкурса, и 
совещалось оно дольше обыч-
ного. Конкурсанты смиренно 
ждали в Голубой гостиной теа-
тра оперы и балета. Уже почти 
ночью жюри под председатель-
ством Юрия Кочнева, отме-
тив высокий исполнительский 
уровень вокалистов, объявляет 

«соломоново решение»: уве-
личить количество дипломов. 
Первое место присуждено Ок-
сане Волковой из Минска. Она 
получает 75 тысяч руб. Второе 
место - Евгения Афанасьева из 
Москвы (50 тыс.), третье - Ми-
хаил Пирогов из Улан-Удэ (30 
тыс.).

Дипломантами конкурса 
стали Катажина Мацкевич из 
Польши, Вероника Коваль и 
Вадим Митряев (крайне ред-
кий тембр – контр-тенор) из 
Украины, Татьяна Богачева 
из Москвы, Илья Говзич из 
Беларуси, Ли Хун из Китая, 
Роман Астахов из Германии 
(по 10 тыс. руб.).

Белорусская исполнитель-
ница Ольга Волкова, у которой 
драматизм исполнения соче-
тается с мощью голоса – очень 
глубокого и низкого, получила 
также приз независимого жюри 
музыкальных критиков фести-
валя (под председательством 
Алексея Садовского из СТД 
России) – поездку в Вену.

Завершился Собиновский 
фестиваль церемонией награж-
дения победителей Конкурса 

конкурсов. Первые две премии 
вручил губернатор Саратовской 
области Павел Ипатов – после 
небольшого прочувствованного 
вступительного слова. Губерна-
тор отметил, что наш фестиваль 
уже четвертый раз признается 
музыкальной общественностью 
«лучшим в России».

На XXIII фестивале, ма-
рафонском по длительности 
проведения, происходило еще 
немало интересного. В балете 
«Жизель» станцевали солисты 
Большого театра Джу Юн Бэ 
и Андрей Болтин. Кроме вы-
сокой техники гости показали 
и настоящую драматическую 
игру. Всех потрясла сцена вне-
запного помешательства Жизе-
ли. Китаянка танцует ее после 
великой Улановой, казалось 

бы, нельзя не повториться. 
Но она делает это по-своему 
очень выразительно. 

Наша замечательная ак-
триса и певица Елена Кам-
бурова не первый раз на Со-
биновском. С мощной «кам-
буровской» экспрессией она 
исполняла песни военных 
лет, песни Кима, Окуджавы, 
Высоцкого. Великая певица 
поет великого барда не так 
уж много времени. Безмерно 
устав после большого, затрат-
ного энергетически концерта-
спектакля, Елена Антоновна 
сказала, что готовит новую 
программу по Высоцкому вме-
сте с его сыном, и пообещала 
«НВ» экспресс-интервью по 
телефону в Москве. Так за-
кончился фестиваль. !

Классика жанра

Возвращение Мастера
Алексеевские чтения, посвященные нашему земляку писателю Михаилу Алексееву, 
обычно проводились в его родном селе Монастырское. Впервые они прошли в Саратове 
и приобрели поистине всероссийский характер

Ирина КРАЙНОВА, 
фото Игоря ЧИЖОВА

Открылись чтения в музее Феди-
на, который официально имену-
ется также «Домом русской ли-
тературы XX века» – согласно его 
экспозиции. 

В рамках трехдневной про-
граммы писатели – местные и 
московские – побывали в Ка-
лининском районе, на родине 
Алексеева, где ознакомились 
с выставками «Вестник души 
народной»(жизнь и творчество 
писателя) и «Прогулки по Ба-
ланде» (картины саратовских 
художников), приняли участие 
в церемонии вручения литера-
турных премий Саратовской об-
ласти имени Алексеева и член-
ских билетов Союза писателей 
России. На другой день в об-
ластном доме науки и культуры 
проходило закрытие III област-
ного литературного конкурса к 
65-летию Победы «Здравствуй, 
племя младое, незнакомое!». 
Почетные гости Алексеевских 
чтений на нем тоже побывали.

Мероприятия, приурочен-
ные к дню рождения выдаю-
щегося писателя, организова-
ны министерством культуры 
области вместе с Союзом пи-
сателей России и его регио-
нальным отделением. Поэтому 
представительство было очень 
солидное. Приехали из Мо-
сквы секретари правления Со-
юза писателей России Андрей 
Николаевич Печерский 
– главный редактор газеты 
«Русь державная», Александр 
Иванович Казинцев – за-
меститель главного редактора 
журнала «Наш современник», 
дочь писателя Лариса Михай-
ловна Алексеева. На круглый 
стол в фединский музей приш-
ли саратовские писатели, об-
щественные деятели, ученые, 
директора музеев и библиотек. 
На заседании, озаглавленном 
научно строго: «Произведе-
ния Михаила Николаевича 

Алексеева как исторический 
эквивалент бытия своего на-
рода» – выступил министр 
культуры области Владимир 
Синюков. И произнес не 
«дежурную» торжественную 
речь, а слово взволнованное 
и наболевшее. Произведения 
почетного гражданина Сара-
това Михаила Николаеви-
ча Алексеева «Солдаты», 
«Ивушка неплакучая», «Виш-
невый омут», «Драчуны», 
«Мой Сталинград» вошли в 
анналы русской и советской 
литературы. Его герои - про-
стые люди, воины, пахари, 
русские женщины. Казалось 
бы, все это, в связи с социаль-
ными переменами, стало от нас 
уходить. Но патриотическая 
проза Алексеева выдержала 
проверку временем. И обрела, 
подчеркнул министр, новые 
смыслы, поскольку литерату-
ра нисколько не потеряла свои 
позиции: «Есть определенная 
перегруппировка сил, но про-
блемы, вызовы времени сейчас 
еще более фундаментальны: 
глобализм, утрата культурной 

идентичности, безнравствен-
ность…»

Владимир Николаевич го-
ворил о рождающейся на на-
ших глазах традиции больших 
Алексеевских чтений, которые 
прежде всего отдают дань памя-
ти славному писателю. Но есть 
желание превратить их и в но-
вую площадку для литератур-
ных и «музейных» дискуссий, 
для привлечения молодежи.

Затем слово взяла дочь писа-
теля Лариса Михайловна Алек-
сеева. Она хоть и родилась в 
Вене, где служил после войны ее 
отец, всегда чувствует себя здесь, 
на Волге, как дома. Дочь немного 
рассказала о совместной работе с 
отцом. Как литературный редак-
тор, она готовила к публикации 
его романы и повести. На ее гла-
зах создавались и знаменитый 
«Хлеб – имя существительное», 
и социально острые, неожидан-
ные в творчестве «военного» и 
«деревенского» писателя «Дра-
чуны».

Помню потрясение, которое 
испытала я, прочитав эту прон-
зительную повесть Алексеева 

о «голодоморе» в разгар совет-
ской власти в Поволжье. Надо 
было иметь гражданскую сме-
лость, чтобы написать об этом 
так честно и сильно, как сделал 
наш земляк. Выступивший на 
заседании Казинцев отметил, 
что впервые видит на встрече 
с писателями представителей 
власти (обычно они игнорируют 
подобные мероприятия), и рас-
сказал непростую историю пу-
бликации «крамольной» пове-
сти Алексеева в «Нашем совре-
меннике». «В шестом-седьмом 
номерах без сучка без задорин-
ки прошли первые части «Дра-
чунов», а вот с основной частью, 
где было первое в советской 
литературе слово о страшном 
голоде начала 30-х годов, были 
огромные трудности. Замредак-
тора Селезневу, который внеш-
не был настоящий витязь в до-
зоре на границе Руси, пришлось 
отстаивать эту публикацию, по-
скольку главный редактор был 
в отпуске. А цензура требовала 
к ответу». Но Михаил Нико-
лаевич был уже Героем Соц-
труда,  лауреатом госпремий: 

пусть с купюрами, но повесть 
была опубликована. Алексеев, 
хоть и писал о повседневном и 
обычном, уже причислен иссле-
дователями к наследникам ве-
ликой русской литературы. Его 
герои и в особенности героини, 
которых он как-то очень жалел 
и понимал, очерчены выпукло, 
написаны любовно. А уж как он 
любил свое Монастырское – все 
его произведения написаны об 
этом «маленьком, крохотном 
уголке, кусочке родной земли». 
Окающим говорком волжани-
на писатель с экрана (видеоза-
пись) назвал его родничком, из 
которого сколько ни черпай, а 
он знай себе прибывает.

Великолепный публицист 
Казинцев вовремя привел му-
дрые слова Жуковского (они 
сыграли большую роль в нашей 
дискуссии на круглом столе): 
«Да, нашему Отечеству нуж-
на правда. Но правда бывает 
разная. Есть правда любви и 
правда ненависти». Два высту-
пления на встрече выбились из 
общего тона. Одно напомни-
ло нам, что жизнь литератора 
и его творчество – не одно и 
то же. Саратовский писатель 
привел эпизод, когда Алексеев 
подписал письмо против Твар-
довского как редактора «Но-
вого мира». Саратовский жур-
налист, любитель выискивать 
компромат на всех и вся, очень 
путано рассказал еще о каком-
то «коллективном» письме. Все 
живые люди, все могут оши-
баться. Но как точно сказала в 
заключительном слове профес-
сор филологии Тамара Белова, 
нельзя смешивать обществен-
ные акции и художественное 
слово, образный мир писателя. 
Это то, что остается после боль-
шого художника. Когда-то все-
народно любимые «Ивушка не-
плакучая» и «Вишневый омут», 
созданные рукой Мастера, к 
нам опять возвращаются. Есть 
правда с ненавистью, а есть 
правда с любовью. К людям, к 
народу, к родной земле. Правда 
Алексеева – она с любовью. !

Музыка души и сердца

Казалось, что 
мы находимся 
в храме!..

Ольга МОСКВИЧЁВА

9 июня в рамках празднования 
Дней славянской письменности и 
культуры в Большом зале Сара-
товской государственной консер-
ватории им. Л.В. Собинова свод-
ный хор храмов Саратова под 
управлением регента Светланы 
Хахалиной исполнил «Всенощное 
бдение» С.В. Рахманинова.

Это поистине знаменатель-
ное событие в культурной и 
духовной жизни Саратова про-
шло с большим ажиотажем. Пу-
блика заполнила зал задолго до 
начала концерта. Билеты были 
распроданы, и в зале не было 
свободных мест. И даже те, кто 
приехал из районных центров, 
шли к консерватории с надеж-
дой на «лишний билетик».

Это произведение, являясь 
вершиной русской церковной 
музыки, написанное компози-
тором в разгар Первой мировой 
войны, считается поистине вен-
цом «московской школы» рус-
ской духовной музыки. В основу 
этой хоровой симфонии компо-
зитором были положены древ-
ние церковные распевы — зна-
менный, греческий, киевский. 
По причине сложности произ-
ведения в церковную практику 
вошло в основном исполнение 
отдельных частей «Всенощной». 
Значимость этого произведения 
еще и в том, что именно «Все-
нощное бдение» Рахманинова 
стало первым произведением 
духовной музыки, которое было 
записано на грампластинку в Со-
ветском Союзе. Для этой записи 
Государственный академический 
русский хор СССР под управле-
нием А. Свешникова разучивал 
«Всенощную» в течение несколь-
ких лет.

Регент сводного хора Свет-
лана Хахалина как никто 
другой знает о том, насколько 
сложное это монументальное 
произведение и как важно его 
исполнение сегодня:

– «Всенощное бдение» Сер-
гея Рахманинова — это сложней-
шее хоровое произведение, кото-
рое требует высокого исполни-
тельского мастерства. И мало кто 
представляет, что за блестящим 
исполнением скрывается кропот-
ливая, напряженная работа хора 
и регента. Сложность заключает-
ся в том, что Рахманинов создал 

это произведение для большого 
хора. Нам для этого потребо-
валось свести пять саратовских 
хоров. И теперь в составе нашего 
сводного хора 85 человек, кото-
рые разделены на 12 голосов. В 
обычном хоре их всего четыре. 
Еще очень важно, чтобы было 
большое количество низких ба-
сов, а найти их бывает сложно. 
Но не только из-за сложности 
технических моментов «Всенощ-
ное бдение» является эталоном 
исполнения церковных песен, но 
и из-за его духовного смысла. Не 
каждый может спеть это произ-
ведение, потому что его нужно 
прочувствовать, раствориться в 
нем.

– Светлана, а как появи-
лась идея исполнить такое 
несравненное произведе-
ние, не страшно было не по-
тянуть?

– Сама идея исполнения 
в Саратове «Всенощного бде-
ния» зародилась у Епископа 
Саратовского и Вольского 
Лонгина. С начала мало кто 
верил в осуществление этого 
замысла. Было много скеп-
тиков, которые считали, что 
у нас не получится. Но по-
сле кропотливой трехмесяч-
ной работы саратовцы впер-
вые услышали произведение 
С.В.Рахманинова в марте на 
всенощном бдении в храме в 
честь Покрова Пресвятой Бо-
городицы.

– Есть какие-то рекомен-
дации по восприятию «Все-
нощного бдения»?

– Все произведение состоит 
из так называемых 15 номеров, 
которые полагается исполнять 
и слушать без перерыва. Апло-
дировать при этом тоже не 
нужно, и перед началом кон-
церта об этом предупредили 
зрителей. Однако уже после 
второго номера зал взорвался 
аплодисментами, не выдер-
жав эмоций, которые, видимо, 
переполняли. Когда я поверну-
лась лицом к зрителям после 
окончания всего произведения, 
в глазах многих были видны 
слезы и желание слушать еще и 
еще. Я думаю, что главное, чего 
мы ожидали от исполнения 
этого произведения, мы доби-
лись – никто не остался равно-
душным. Многие слушатели 
после концерта признавались: 
«Когда звучало «Всенощное», 
казалось, что мы находимся в 
храме!». !

Впечатления от «Всенощного бдения»

Обратите 
внимание

Отдых 
с пользой
Театр драмы им.Слонова 
(начало спектаклей в 18.00)
Большая сцена
17.06 Майя Береговая, «Гонза и вол-
шебные яблоки»
18.06 Оливер Голдсмит, «Ночь 
ошибок»
20.06 Виктория Никифорова, «Услов-
ные единицы»
24.06 Теннесси Уильямс, «Трамвай 
«Желание»
26.06 Бет Хенли, «Сердечные тайны»
27.06 ПРЕМЬЕРА! Николай Гоголь 
«Женитьба»
Малая сцена
23.06 Николай Гоголь, «Записки су-
масшедшего»

Театр кукол «Теремок» 
(начало спектаклей в 11.00)
17, 18.06 Е.Тараховская, «ПО ЩУЧЬЕ-
МУ ВЕЛЕНИЮ»
19, 22, 23.06 Т.Кондратьева (по 
мотивам русских народных сказок), 
«МАШЕНЬКА И МЕДВЕДЬ»
21.06 Премьера! М.Поливанова, «ВЕ-
СЕЛЫЕ МЕДВЕЖАТА»
24, 25.06 Т.Кондратьева, Р.Файзулин, 
«ВЕСЕЛАЯ ШКОЛА, ИЛИ ЧУДЕСА 
ИЗ ПОРТФЕЛЯ»
26.06 ЗАКРЫТИЕ 73-го ТЕАТРАЛЬНО-
ГО СЕЗОНА, Н.Гернет, «ГУСЁНОК»

Восход Солнца в 4.46, заход в 
22.18, долгота дня 17.32.

День дружбы, единения славян 
(России, Украины, Белоруссии).
Великая Отечественная

1941 – Финляндия объявила о 
том, что находится в состоянии 
войны с СССР. Финские войска 
наступают в восточной Каре-
лии. ВВС Северного фронта, 
Северного и Балтийского флотов 
нанесли удары по аэродромам 
Финляндии.
Начались оборонительные 
действия 13-й армии Западного 
фронта на рубеже Минского УР 
против 3-й танковой группы про-
тивника. В районе Броды войска 
Юго-Западного фронта наноси-
ли контрудары по наступающему 
на житомирском направлении 
противнику.

События
1885 – 13 июня ст. стиля в ком-
мерческом клубе г. Саратова 
проводилась демонстрация 
электрического освещения – 
были включены 3 электрические 
лампы по 500 свечей (ватт).
1923 –в Саратове началась 
«Неделя воздушного флота», 
и губком РКСМ обратился к 
комсомольским организациям 
Поволжья с призывом организо-
вать сбор средств на постройку 
гидросамолета «Нижневолжский 
комсомолец».

Восход Солн

ЭТОТ ДЕНЬ
с Борисом НАЙДОВИЧЕМс Борисом НАЙДОВИЧЕМ

25 ИЮНЯ

Информация
«Маленький принц» 
для детей-сирот
Под патронатом губернатора 
Саратовской области Павла 
Ипатова 20 июня Саратовская 
областная филармония им. 
Шнитке представляет благо-
творительный проект народного 
артиста России, лауреата Го-
сударственной премии России 
Сергея Безрукова.
Для детей-сирот и воспитан-
ников интернатов Саратовской 
области Ирина и Сергей Без-
руковы в сопровождении ака-
демического симфонического 
оркестра областной филармонии 
прочтут сказку Антуана де Сент-
Экзюпери «Маленький принц». 
Будут исполнены музыкальные 
произведения французских ком-
позиторов Мориса Равеля, Клода 
Дебюсси и Камиля Сен-Санса.
В Большом зале Саратовской 
государственной консерватории 
состоятся два благотворитель-
ных концерта – в 14.00 и 18.00. 
«Маленький принц» – это со-
ставная часть проекта «Большое 
искусство для маленьких сердец», 
в формате которого Сергей и 
Ирина представляют авторское 
прочтение русских народных ска-
зок «Репка», «Петушок – Золотой 
гребешок», «Гуси-лебеди», «Сказ 
о том, как мужик меняться лю-
бил», «Царевна-лягушка», а также 
украинской сказки «Колосок».
Как отметил Сергей, сюда вошли 
самые любимые сказки их семьи, 
оставившие самые глубокие эмо-
циональные переживания и оказав-
шие наиболее сильное влияние на 
воспитание в детские годы.
Известнейшая книга Антуана 
де Сент-Экзюпери «Маленький 
принц» несет добрую, положи-
тельную энергию. Именно поэто-
му услышать ее должны дети, 
которые в силу определенных 
причин не могут сами купить 
билет в концертный зал и прикос-
нуться к настоящему искусству.

По информации министерства 
культуры Саратовской области




